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ГЛ1ВН0Е- 
ЗФФЕКТНВИОСТЬ 
и СОЗЩАННЕ

Иитервыо с тестителеи Председатш В^хтого 
Совета Республики Узбекисш Б. И. Вугрош
в лжчати опувликовмю сообщение о том, что «а «»о«м 

послодном мсоданим Президиум Ворховиого Соаата при
нял рашаниа »  созыва 2 июля с. г. десятой сессии Верхов
ного Сов«га Республики Узбекистан, обнародован и про
ект поеестки дня предстоящей сессии. В >той связи ре
дакция решила обратиться и заместителю Председате
ля Верховного Совета, руководителю депутатской рабочей 
группы по подготовке сессии Сорису Ивановичу Бугрову с 
рядом вопросов, ответы |на которые, думается, интересуют 
и народных депутатов, и их избирателей.

13 шоля—сессия Верховного 
Совета Республики 9^збекистан: 
анализ, раздумья, иредложення

У ПРИЗЫВНИКА ДОЛЖЕН БЫТЬ ВЫБОР
Готовность защищать 

свою Родину —  долг и по
четная обязанность каждого 
гражданина свободной стра
ны. И хотят матери или не 
хотят—  приходится прово
жать своих сыновей на дей
ствительную службу в ар
мию.

Если этот закон будет очень трудно. жнвания.
принят, то. я думаю, будут И  еще —  думаю, что вы- Скоро предстоит идти в
довольны и призывники, и ражу мнение многих роди- аомию моему племяннику.

г  * *  родители. Ведь ребята телей, да и будущих сол- Думаю, что его служба на
няши п м н и  поичывяют?я служить на своей зем- дат. в поддерш<у альтерна- территории своей республики
^ у ^ т ь  Г  К Т ж е н ш е  ® Доставит много волнений^ у ж и ть  в вооруженные вительства. Очень важно иметь выбор его родителям Парень не
р т я Т  котопыр'"’2'»ля«Уга® гГ забуду, сколько пере- молодому челм еку. если он очень крепок здоровьем, но
^ н тп м  стоила нам, роди- не имеет стопроцентного уже известно, что он смо-
^ н то м  суверенитета, бе^ телям. армейская служба здоровья или соответствую- жет проходить службу в
опасности и территориальной нашего младшего сына. Он щей физической подготов- одной из строительных
ц ел^ гаости  нашего незави- попал в Сибирь, в суровые ки, скажем, определен- г^ изац ий Х с т и .
снмого государства. Это и непривычные природные ных семейных условий для
значит, что почти все ребя- условия, в совершенно но- того, чтобы проходить служ-
та будут служить в воин- вую обстановку, далеко от бу в воинской части Те-
ских частях на территории дома, куда и письма шли петзь таким ребятам предо-

и® “ ®сяч. З а  два ставляется возможность нес-
ду^ отрено  проектом Закона года не приезжал домой, и ти трудовую службу на

Силах Рес- я не могла к нему поехать, предприятии, в организации
пуолики Узбекистан._____________ хотя знала, что сыну было по месту призыва или про-

ор

А . Д Ж А В Б А Р О В А ,  
библвотекарь.

Хорезмская область.

Гонорар по прось(^е авто
ра перечнсляется в фонд 
газеты «Народное слово».

—  Уважаемый Борис 
Иванович, перед предыду
щей ЛХ сессией уже сооб
щалось о той, что для ее 
подготовки образована спе
циальная рабочая группа 
из числа народных депута
тов Республики Уэбекнс- 
та а , приводились ее коор
динаты. Хотелось бы все- 
таки более подробно уяс
нить 1цель создания п о й  
группы, порядок ее работы, 
как бу^ет вестись подгото
вка к  сессия.

—  Сессия —  это высшая, 
основная форма работы 
Верховного Совета, кото
рая как бы венчает собой 
огромный труд народных 
депутатов, комитетов и ко

миссий. опециалистов-кон- 

сультантов, работников 

Секретариая'а Верховного Со

вета по подгогговке законо

проектов, их «доводке*, ор- 

санизации деятельности Вер

ховного Совета и всех его 

оргаиоя.

Подготовка законопроек
тов —  это далеко еще не 
вся работа. Разработанные 
проекты нужно довести до 
сведения депутатов, насе
ления. обобщить и проана- 
лилировать все поступив
шие замечания и предло
жения. При этом должна 
быть строго соблюдена про
цедура внесения законо
проекта на рассмотрение 
Верховного Совета, кото
рой посвящен целый раз
дел регламента Верховно
го Совета. В  нем йря- 
мо указывается, что про
екты законов вносятся на 
сессию только после про

работки их в соответствую
щих комитетах и комисси
ях. изучения Президиумом 
Верховного Совета, а в 
статье 81 регламента отме
чается, что к  проектам, реа
лизация которых потре
бует дополнительных мате
риальных затрат, прилага
ется финажово-экономичес- 
кое обоснование. У  разра
ботчиков законов могут 
быть самые благородные 
намерения, но перед его 
внесением на сессию нуж
но просчитать затраты, ко
торые повлечет его внедре
ние, шроаналиоировать 
своевременность его при
нятия, подумать над тем, 
<^дет ли он работать. Кста
ти. сйыт парламентов дру
гих стран показывает, что 
при принятии законов они 
исходят из сложившихся 
реалий и особенностей 
момента.

Наша депутатская рабо
чая группа и следит за 
строгим соблюдением про
цедуры подготовки и вне
сения законопроектов, 
всеми этими тонкостями. К  
слову, хотелось бы также 
обратить внимание на то. 
что в ряде комитетов Вер
ховного Совета уже сейчас 
имеется несколько подго
товленных для рассмотре
ния на сессии законопро
ектов. но они не включены 
в проект повестки дня. по
тому что в нее лрежде все
го вошли те вопросы, кото
рые требуют бевотлагате- 
льного решения. Чтобы из
лишне не перегружать ра
боту сессия, народных де
путатов, Президиум решил 
их и рекомендовать для об
суждения.

Воорцжеиные Силы-иод защиту закона
Состоялось очередное за- роны и социальной защиты цию Республики Узбекистан, нативную службу в ведение 

седанне Комитета Верховно- военнослужащих. Ещ е не решен вопрос о под- Министерства тр уд 1  ведь ее 
го Совета Республики Узбе- Члены комитета и пригла- чинении Национальной гвар- .можно считать и минималь- 
кистан по вопр^ам госуда]^ шенные специалисты называ- дни Республики Узбекистан, ной военной подготовкой а 
ственной и ^ щ ественной ли историческим сам ф акт Подобная нестабильность в проходящих ее —  резервом 
безопасности, обороны и со- рассмотрения столь объемно- Вооруженных Силах чревата а ^ и  Тем более ^ ^ о  
циальной защиты военнослу- го пакета законодательных неразберихой и далее -  среднеевропейским ставда^  
жащих. В  нем приняли уча- актов по военному строи- подрывом дисциплины. там численность армии долж- 
стие народные депутаты, от- телы:тву. Н ет пока в этом 1Гак сказал председатель нГсоставлеть  
веггственныв работники аппа- пакете главного военного за- комитета Вилор Рахматулла- от численности населегая а 
рата Президента и комитетов кона -  о в0 (вшюй доктрине евич Н и язм ато ! все подго- у нас он зноткгельнГ 
Вер^ вного Совета, мини- независимого Узбекистана, товленные комитетом и  ̂ „  значительно н ^ е .  
стерств и ведомств респуб- Принятие его невозможно паратом Президента проекты  ̂Нужен ли нам Совет 
лнки. Вел заседание предсе- без принятой конституции законов были разосланы в обороны, когда, с  одной сто- 
датель комитета В . Ниязма- государства. Все же ос- различные министерства, ве- Роиь|. У Президента есть Кон
то р  тальные закоиопроекты домства, организации. Все сультативный совет, где ра- 

В  заседании комитета требуют рассмотрения неза- без исключения откликну- дотают высококвалифициро- 
участвовали заместитель медлительного; сущ ествует лись, внесли свои корректи- вечные специалисты, а с дру- 
Председателя Верховного Со- .государство. Вооруженные вы. приняли участие в об- “  они юридической от
вета Б. И, Бугров, государ- Силы которого не узаконены, суждении. И в итоге —  по- ветственности не несут, и она 
ственный советник Првзиден- функционируют пока по не- лучился коллективный труд полностью лежит на Прези- 
та Республики Узбекистан существующим уже законам что как нельзя ярче доказы- ^̂ о̂ будет присваивать 
Т . А . Алимов, министр по бывшего Союза. Чем же гро- ваег безотлагательную необ- Президенту воинские звания 
делам обороны р ^ у б л и к и  зит промедление? ходимость принятия этих аа- "

. У . Ах- на заседании комитета „  еще много вопросов.генерал-лейтенант Р, 
медов.

(Узннформ).
прозвучали такие факты. Это, правда, не го^ворит, мнений, споров. Принимав-т-1 ■* «п'псппл. ^нииио. ниинимае*
Полтора-два месяца служат что обсуждение проектов на мые поправки были внесены

_______  „  У«в  призывники весны 1992 заседании комитета прохо- в проекты Н ^ о т ^ ы Г  и“
сессии года и до сих пор без приня- дило спокойно и гладко. Бы- них направлены в рабочие

Верховного Совета планиру- тия присяги. А  ее невовмож- ли мнения кардинально про- группы НЯ ПОПЯЙПТЛ ̂  Нп ии

ской службы и т. д. Выно- тыре тысячи ребят не яви- М е т г - ---------- -----------------  -  „решено просить
сятся на рассмотрение про- лись на призывные пункты в

1еньше всего споров вы- Президиум Верховного Сове-
на рассмо^ение про- лись на призывные пункты в зывал первый проект За- та Каждый на лрооабатывя 

екты законов Рестублики последний призыв, четыреста кона «Об обороне», наиболее емых Ж н о Г п в д з н а н  ^  
Узбекистан «Об обороне», из зарегистрированных не подготовлеинь^. в основу ко- л ^ ш м  Их и те 1̂обороне», из

илах Рес- яв
публики Узбекистаи», «О ния. Закона же о воинской аналогичные зш оиы  стран лами гвою жизнь пгюЛйггнп

Обязанное обязанности еще нет! С Н Г . Спор возник по вто?)- нальнГ И т 7  когоТ ризвХ
сти и воинской службе», «О Последний выпуск Таш- му обсуждаемому законопро- эти силы защищать ^азгово-
статусе военнослужащих, их кентского высшего общевой- екту «О Вооруженных Си- ры о с т а б и л Т м ™
социальной и п^вовой за- скового командного училища лах Республики Узбекистан» женных Силах р е сп у б л ти

проект Зако- разъедется по трем направ- _  следует оставлять его са- в с м я т  больше 1^ еж лы  в
1ТИВН0 Й. (тру- лениям —  Уэбекнстан, Рос- мостоятельным или слить с спокойный завтрашний день.

щите», а также . 
на «Об альтернативной^
довой)>службе». Именно эти сия, Украина, и три мйнист- Законом «Об обо !;^  ч ёГр азго во р ьГо  с^р^^^^  
проекты рассматривались на оа обооанм тпрт нйпйпигимыпг . . .  ______  ем разговоры о сокращении

ственной(Окончание на З-й стр.).

Обсуждаем национальную

проекты рассматривались на ра обороны трех независимых лее возникали вопросы
последнем перед сессией за- государств подписывали при- считать ли воинскую обязан-
седании Комитета по вопро- казы о присвоении офицер- ность всеобщей, если есть
сам государственной и обще- ского звания. Хотя училище альтернативная служба. Пра-

й безопасности, обо- уже перешло под Ю1жсдик намерно ли отдавать альтер-

символику государственности —

войск и вооружений,

Л . П О Р Ф И Р Ь Е В А ,  
сев. корр. «Народного 
слоаав.

СКОЛЬКО л т й  у  звезлы ?
Раъно 'РАХМОН,

журналист

Хочу высказать свое 
мнение о новом Государст
венном гербе Республики 
Узбекистан.

Прежде всего несколько 
слот о сплетениях веток 
хлопчатника и колосьев пше
ницы, которые прямо-таки 
бросаются й глаза. Они  
симиолиаирукуг наше благо
получие и благоденстяие. 
Однако мне не нравится, 
что значительное место на 
наоЛражсиин герби отводит- 

хл<йтеу. Потому что н исто
рически Уябекистан не был 
только липгь сельскохо:1яйст- 
ненной сырьевой базой, А  
счяаыппть с1юе будущее 
только с хлопком, не будет 
ли означать, что мы завы, 
ли о том, что нам пришлось 
11ср(>жить в совсем недале 
ком прошлом?

Ссклнцв —  вто свет, сча
стье, источнкк жизни, од
новременно истолковывает
ся как символ просвеще- 
иия, призыв к духовному 
совершенствованию. На мой 
вогляд, нужны символы, 
которые отразили бы наши 
культурные ценности, ду. 
ховное богатство, ведь ко
нечная цель и предназначе
ние невависимости - вто 
превратить ношу республи
ку в РОДИНУ высоконравст
венных людей.

И еще... На наи1их древ
них клясскческик миниатю
рах часто встречается иво- 
бражение птиц. Но нигде 
е>«е я не встречала, чтобы 
птица С<м»ург была изоб
ражена с развернутыми кры. 
льями. как на предложенном 
:№Киэо. Нельзя забывать, что

ВЫРАЖАТЬ Ш И К Й  ИАРОДа
Пиримиул КАДЫЮ1, 

председатель Комитета 1ерхоенего Соеета Геспублимн Узбенистан 

по еолросам межнациональных отношений, языку и культуре

на Востоке —  свои эстетиче
ские нормы. И вообще в ге
рбе не чувствуется своего 
национального восточного 
духа.

У  тюркских народов циф-

ры семь, девять, сорок счи 
таются «агическими. Не 
лучше ли было бы, чтобы 
наш герб венчала не вось
миконечная, а семиконечная 
Звезда, что более соответст
вует исламской символике? 
Одним словом, герб не 
только атрибут государст- 
пеиности, он должен выра
жать совесть, духовные 
ценности узбекского наро
да, Повтору было бы целе 
сообразно учесть мнение 
не только наших ученых, 
но н религиозных деяте
лей.

ра
Р«

Почти год продолжается 
забота над новым гербом 
•еспублики Узбекистан. Не 

дали желаемых результа
тов и предварительные 
конкурсы, проходившие во 
время предыдун(их сессий 
Нерховного Совета. Ия 
десятков лредстапленных 
вариантов на девятой сессии 
был отобран в качестве ос
новы вския с изображением 
птицы Счастья Семург 
Альтериатипные варианты 
Государственного герба, 
разработанные с учетом 
мнений и предложений, выс
казанных широкой общест
венностью и народными де
путатами, были опубликова
ны в гвй»^^* 2 апреля втого
Рода.

За истекшие два с поло

виной месяца не всех об
ластей поступило 5 4 3  пись
ма, в  телеграмм по проекту 
Государственного герба. 
Письма, поступившие из 
СырдарьннсноЙ и Джиаак- 
ской областей, Зааминско- 
го и Акалтынского районов, 
оформлены в виде решений 
собраний, митингов, под 
ними “  тысячи и тысячи 
подписей трудяишхся. Ре-  
эультят);! показали, что 
168.9Я8 человек, или 90  
п|юцентоп авторов писем, 
поддержали опубликован
ный вариант, а за второй ва
риант высказались 9 .643  
человека.

Есть , кроме того, много

писем с предложениями или 
с новыми вариантами. В  од
ном пж;ьме, например, гово

рится о том, что в новом 
гербе не должно быть изо
бражения хлопка и колось
ев. Другие же, наоборот, 
считают, что должны быть 
изображены не только хло
пок и колосья, но и виног
рад, груши и даже караку
льские смушки. Предлага- 
ют также поместить в цен
тре герба национальную 
чустскую тюбетейку и дутар. 
Эти письма и предложения 
мы также внимательно 
рпссмотрнм и нпучнм.

Надеемся, что наш коми

тет поступит демократично 
и сумеет отобрать среди 
множества мнений и вариан
тов наилучп1ий, который 
стал бы выражением нацио
нальных ценностей, дум и 
чая|щй узбекского народа.

Н. А. КАРИМОВ В ННДОНЕЗИИ
Президент Индонезии С у 

ха рто дал обеЛ в честь на- 
ходяацегося и атой огране с 
официальным го^дарствен- 
Н1>1М ннаитом Президента 
Республики Узбекистан И. А . 
Карклюва, На нем главы двух 
азиатских стран обменялись 
краткими речами.

Руководитель Узбекиста
на ка.чьал Индоимию одним

из самых близких и дружест- 
ненных для н«с государств 
мира. Понимание втога стро
ится не только на общности 
культуры, религии и тради
ций, но и нц общем стрем
лении к прочному миру, 
международной безопас
ности. И. А . Каримов дал 
выссжую оценку политик* 
позитивного нейтралитета

Индонеаии, ее усилиям по 
обеспечению мира в Юго- 
Восточной Азии и превраще
нию Авиатско-Тихоокеанского  
региона в безъядерную вону.

Нас объединяет и то, от
метил П ре:тдент Узбекиста
на, что мы выступаем про
тив расизма и апщ)теида. аа 
равжтрамное н взаимовы
годное сотрудничеств«» со 
всеми странами.

Касаясь возможностей рая- 
вития »кономичес!кнх связей

между У.тбекистаном и Ин
донезией, И. А . Каримов от
метил, что сейчас, когда на
ша республика стала полно
правным хозяином своих бо
гатств, она при разумной 
акономичтекой политике за 
несколько лет может достичь 
уровня развитых' стран. Он 
шаризил уверенность, что 
такие страны, как Индоневня, 
с выгодой для себя о каж ^  
в ,-пом содействие Уабекис-
ТйИУ

И. А . Каримов выразил 
надежду, что уже в ближай 
шее время Иидонеаня и Уа- 
бекистан обменяются посла
ми.

В свою очередь Президент 
Сухарто приветствовал про
возглашение независимжти 
Узбекистана и ьырааил твер
дую решимость развивать 
дружеские отно<пения и взаи
мовыгодное акоиомическое 
сотрудничество м акду двум«1 
странами. прмзм л У;»бе

кистан совместно бороться ва 
установление нового, более 
справелливого мирового вко- 
номического- порядка.

Президент Индонезии под- 
черкнул, что по его мне1шю 
нынешний визит ‘ Преаидента 
Узбекистана И. А . Каримова 
позволит ук|№пнть и углу
бить взаимопонимание между 
двумя государствами и на
родами.

• (Уаяяформ).

Узбекисшан— Казахстан:
ПРЕЗИДЕНТЫ ВСТРЕТЯТСЯ 

В ТУРКЕСТАНЕ
Президент Республики 

Узбекистан И. А . Каримов 
и Превидент Республики 
Казахстан Н. А . Назарба
ев встретятся 24 июня в 
древнем казахском городе 
Туркестане. Здесь главы  
двух соседних государств  
подпишут первый в исто
рии договор о дружбе, сот
рудничестве и взаимопомо
щи между независимыми 
республиками.

Политические наблюдате
ли полагают, что этот доку
мент юридически закрепит 
успешно развивающиеся 
отношения между двумя го
сударствами в области эко

номики. науки и культуры, 
образования, социальной 
сфере. Н ет сомнения и в 
том, что договор откроет 
новые перспективы для 
объединения усилий двух 
стран, решающих общие 
сложные задачи нациопа- 
льно-государственного ста
новления.

После встречи в Туркес
тане и подписания догово
ра президенты И. А . Кари
мов и Н. А . Назарбаев на
мечают совершить поездку 
в Чардаринский район 
Чимкентской области Ка
захстана.

(Узнвфори).

С О О Б Щ Е Н И Е

21 июня 1992 года в 
22.55 в производственном 
корпусе Папской фабрики 
нетканых материалов На- 
манганской области воз
ник пожар. Ж ертв и постра
давших нет. Для выявления 
причин и обстоятельств по
жара Кабинетом министров

при Президенте Республики 
Узбекистан образована 
правительственная комис
сия, которая приступила к 
работе. Результаты рабо
ты комиссии будут сообн1е- 
ны дополнительно.

Ковшесия Кабинета 
министров при Президенте 

Республики Узбекистан.

ЙОВОСТИ
к т н ы н  ш йом
Наши корреспонденты передали;

КРЕПНУТ УЗЫ ДРУЖБЫ
В Фергане состоялась 

встреча руководителей об
ластей Ферганской долины. 
Лидеры делегаций подписали 
соглашение по укреплению  
экономических, обществен
но-политических, культур  
ных связей между жителями 
Андижанской, Джалалабад 
ской, Наманганской, Ход- 
жентской, Ошской и Ф ер
ганской областей.

Участники выразили еди
ное мнение о том, что сей
час, в трудный период пе
рехода к рыночным отно
шениям, особенно необходи
мо наращивать научный и 
культурный обмен, укреп
лять связи добрососедства, в

духе дружбы и доб1юго вза- 
имопо«и мания решать воп
росы, представляющие взаим-, 
ный интерес. Народы Фер
ганской долины испокон ве
ков жили, как кровные 
братья, как дети одной друж  
ной семьи.

Н А  С Н И М К Е ; лидеры де
легаций хокимы областей 
Ферганской долины; (слева 
направо) Ошской В. Снд- 
дыков, Ферганской —  Г . Фа- 
зылов, Ходжентской —  Ж . 
Шакиров, Наманганской —  
Б. Рапнгалнеа, Джалалабад- 
ской — В. Османов.

Фото Ш . А Л И М О В А .
(Фотохроннкп Узииформ).

д о л ж н о с т и  Х О К И М О В  ОБ Ъ Е Д И Н ЕН Ы , 
я тепгаь Х н ы  и Хиаинскнй район имеют одного гла-

Эта акция была осуществлена хокнмом Хоги'змской
" соответствии с постанов 

леннем Президиума Верховного Совета Республики У з  
предложений хсжимон’ Ферган- 

■ *^ашкадарьинской и Хорезмской об 
Д1астеи. Основание^ для этого послужили исторические 
условия раэннтИн социальных, ;>коиомических. к ул ьт ур 
ных и хо!)нЙственных свя.чей города и района

Г . К А Д Ы Р О В А .

У Н И К А Л ЬН А Я  Н О ВИ Н К А ,

■ стоанах С Н Г , изготовлена таш  
кентским кооперативом «Прибор» пря тресте «Средаз 
ца»метаяерго» н успешно прошла нспытаиня.

Она гюлучила низвинне «Икар», 1]ри помоцщ этого 
прибора можно определить чистоту иоядухв и количество

''У««метр|' н любом нотересую- 
н»ом вас месте. С  номон1ьк1 электронного блока в птом 
приборе воздух проходит экспресс аналн ;1 и уже' чеш^з 
15 минут готовый результат. *

Работники С.ЯС, служб по ох|>анп воздуха в рудни
ках, на шахтах, в карьерах, а также п|Н1Дприятиях зна
ют, что иесь процесс, связанный с получением резуль- 

загряпнетгости «О!»дун1ного бассейна, .тчень к?)о- 
потлив, громоздок и длится в теч(‘ние дня. А  нетш ко  
именно 0 перйтинн(х:ть н получении результатов оп{1вд« 
ляет т]к])ектмвность мероприятия по очистке воздуха 

«икар» разработала группа специалистов и ученых 
охраны нсдр И тапшентского сп»п»иа. 

ли.ш{)ованного треста «Средазцвотметпнерго», что :!н 
иопцено авторским снндетельством об изобрет»!Ннн, Со ' 
второй половины этого годи начнется выпуск периоП се
рийной партии Ш )  экспресс-приборов

Л. В Л И Н Д Е Р .

Т Р А Д И Ц И О Н Н Ы Й  Т У Р Н И Р

по боксу на призы Ханабадского комбината аодстройма- 
терналов состоялся в Андижанской области, «и  собрал

л у ч и тх  спортсмснин из Уабекис« 1нн. Кыр
гызстана и 1{азахстанн.

Почти неделю продолжались интересные поедннки ин 
ринге, где боксеры вели борьбу за победу в четырех 
возрастных категориях.

Нынентнй ту|«пгр был п«ивяпу>н Зб летин! комбина 
та. Нолее десяти спортсменов, анинмаюпрася и клубе 
комбината «Водник» под ру1к)водством опытного Т(>еп**- 
ра с.. Си/шикоиа, стали победителями в своих подгруп
пах. Л , Саттарон из Кыргызстана и П Ц!аб«ен и  ̂ Ка
захстана оавоквалн чемшюнский титул. Турнир стал  
смотром мастерства боксе{юв перед молодежными игра 
ми Узбекиствна, кот«»рые состоится о«'еньк) ны нептсго  
года.

У  С А К С А Н Б А В В



2 - _____________________________________________________________________________________________________________________________________________

Проблемы городского транспорта
Народное СЛОВО 24 ИЮ НЯ 1»92 г

По законам рыночной эко
номики, каждый вид про
дукции или услуг должен 
покрывать производимые на 
него затраты, приносить ту  
или иную прибыль предприя
тию, занимающемуся этим 
делом, иначе оно окажется 
недееспособным.

Здесь мы хотим остано
виться на одной теме —  на 
проблемах городского транс
порта. В  последнее время в 
несколько раз повысились 
цены на поступающие из 
республик бывшего Союза 
транспортные средства: ав- 
тобусы, троллейбусы, трам
ваи, вагоны метро. Если  
точнее, то цена одного ав
тобуса возросла в 24 раза, 
легкового автомобиля для 
такси “  в 81 раз, бензина 
- в 42 раза, одного кило
ватта электроэнергии —  в 
3.7. одной автомобильной 
шины —  в 21 ,5  раза. По 
этой причине расходы на 
перевозку одного пассажи
ра в автобусе, трамвае, 
троллейбусе или метро сос
тавляют сейчас в среднем 
2 рубля 64  копейки. Итак, 
будем ли мы платить столь
ко же за проезд в город
ском транспорте после вве
дения новых цен?

Рассмотрев эту  проблему, 
правительство республики 
определило одинаковую стои
мость проезда во всех ви
дах городского транспорта—  
в размере одного рубля. 
Эго. конечно, все равно не 
покроет расходов на содер
жание транспорта. За один 
проезд каждого гражданина 
в городском транспорте из 
госбюджета решено доплачи
вать еще I  рубль 64 копей
ки. Иначе он не сможет ра
ботать.

Стоимость услуг приго

родного транспорта увеличи
вается в 3 ,3  раза.

На свободные цены пере
водится обслуживание в 
легковых и маршрутных так
си. а также транспортные 
услуги населению. Учитывая 
интересы граждан, решено, 
чтобы рентабельность пред
приятий, предоставляющих 
эти услуги, не превышала 
30  процентов.

Россия и другие государ
ства Содружества ныне ус
танавливают свободные це
ны на изготовляемую у  себя 
продукцию. Ускоряя процесс 
перехода к рыночной эконо
мике, это, несомненно, ос
ложняет жизненные условия 
населения. Однако других 
возможностей нет. Подсче
ты экономистов, на которые 
не раз ссылался Президент 
России, говорят, что это яв
ление не может продолжать
ся долго —  не более года 
или шести месяцев. Затем  
начнется процесс стабилиза
ции. и цены пойдут вниз.

Возможно, у некоторых 
возникнет вопрос: до каких 
же пор мы будем ' огляды
ваться на Россию? Нельзя  
ли нам самостоятельно пе
рейти к рыночной экономике 
в качестве независимого го
сударства? Здесь следует 
подчеркнуть, что Узбекис
тан находится в так назы
ваемой рублевой зоне. В  
рублевом исчислении мы за
возим из Р о сси и . необходи
мые для нашей республики 
горючее, запчасти. Поэтому 
мы не можем пока быть 
свободными от изменений, 
происходящих на остальной 
территории С Н Г . Это не 
зависит от чьего-либо жела
ния или воли, такова объ
ективная реальность дня.

Возвращаясь к теме, нуж

но еще сказать: даже если 
стоимость проезда в город
ском транспорте составит 
один рубль, затраты на не
го будут окупаться всего 
лишь на 65,1 процента. 
Потребуется выделять из 
госбюджета в год еще пол
тора миллиарда рублей дота
ции.

Чтобы выйти из создав
шегося трудного положения, 
сейчас изыскиваются пути  
обеспечения нефтеперераба
тывающих заводов респуб
лики дешевым местным 
сырьем и увеличения на 
этой основе собственного 
производства горючего. Уде
ляется большое внимание 
производству на промыш
ленных предприятиях рес
публики оборудования, зап
частей, необходимых для 
обеспечения нормальной ра
боты транспорта и обслужи
вания населения. Осущ еств
ляются и другие меры.

Правительством респуб
лики даны указания соот
ветствующим министерст
вам и ведомствам о закупке 
за рубежом новейших транс
портных средств со всеми 
удобствами, доставке их по 
бартеру.

Следует особо подчерк
нуть: сохраняется право бес
платного или льготного поль
зования транспортом для 
участников войны, воинов- 
интернационалистов, сту
дентов и учащихся, некото
рых других групп граждан. 
Для обеспечения этих льгот 
правительство республики 
предусматривает выделить 
217,3  миллиона рублей.

ПРЕСС-ЦЕНТР КАБИНЕ-
ТА М ИНИСТРОВ РЕС-
ПУБЛИКИ УЗБЕКИС
ТАН.

П О Л И В А Л Ь Щ И К  И Н Ы НЕ В Ц ЕН Е
Иэдревл* у узбсксних еальчан одними из самых уважаемых 

людей считались мирабы — поливальщики. Оно и понятно. 
Вадь вода-то была, что называется, на вес золота. И от того, 
насколько умелым и опытным был поливальщик в кишлаке, 
зависела судьба урожая, а значит, и благополучие местных 
жителей.

Минуло время. Появились профессии попрестижнее. Меха
низаторы, например, или водители грузовиков. Сейчас же на 

селе другие ориентиры. Еще бы. Ведь кое-где такая техника 
завелась да электроника...

И все же труд мираба по-прежнему не упал в цене. А хо
рошие, отлично знающие свое дело поливальщики пользуются 
огромным уважением.

Вот уже 13 лет работает в колхозе имени Свердлова Юно- 
ричирчикского района Ермокан Тайлибаев. Не много найдет
ся поливальщиков ■ ближайших хозяйствах, равных ему по 
умению и сноровке. Его ударный труд не раз отмечался пре
миями и наградами. А в прошлом году Ермоиана премировали 
легковым автомобилем «Москвич» последней модели.

Ну что ж, как говорится, по труду и честь.
НА СНИМКЕ; поливальщик Е. Тайлибаев за работой.

А. НУЛИН.
Фото М. МАХМУТОВА.

Ццем к  рынку

ТЕРНИСТ ПУТЬ к ДОСТАТКУ
П»р«ход к рынку окааался намного сложим, чем нам 

прадракали зиономмсты. По ходу дала возникают самыа на- 
прадамданныа барьары, прапоны. Налониманна прадпри- 
нимаамых раформ, а порой и откроаанноа сопротналаниа 
мм сегодня прослажиааются довольно отчатлняо. В таких 
услоанях окааыааются нааыполнанными приннмаамыа законы 
и указы, а об улучшанин жнзии людей и говорить на прихо
дится. Как жа надо ггронть работу в столь трудноа врамя 
мастным властям! Есть ли выход из, казалось бы, тупиковой 
ситуации) Обо всам этом басада нашаго норраспонданта 
с хокимом Ташкантсного района Рустамом Рахбароаичам АК
БАРОВЫМ.

—  Ж изнь стремительно 
дорожает, цены растут, и 
этого не избежать на пере
ходе к рыночным отношени
ям. Конечно, можно еще про
существовать какое-^о время, 
если плыгь по течению, не 
,'1елая попыток выбраться на 
берег благополучия и достат
ка. Но если мы хотим жить 
лучше, то без коренной пере
стройки не обойтись. Да, 
именно той самой пере
стройки, с которой началось 
обновление нашего общества, 
но так бесславно закончив
шейся. А  ведь задумка была 
привлекательная и в своей 
основе весьма и весьма необ
ходимая.

Чтобы добиться перемен, 
не обойтись без основатель
ной перестройки устоявшиеся 
изглядов на жизнь. Именно 
такую перестройку я имею 
в виду. Не на словах, а на 
>1еле предприниматели долж
ны почувствовать вовмож- 
ность проявить свои деловые 
качества. Пусть с  первых 
шагов они не ощущают подо- 
фительности, пусть не вяз
нут в бюрократической тря
сине. А  то ведь прежде чем 
начать дело’, людям прихо
дится изрядно помаяться в 
коридорах власти, а то и 
столкнуться с открытым вы
могательством. Такие испыта
ния не каждый выдержит.

Иногда слушаю сотрудни
ков нашего хокимията и ви
жу, что порой они не могут 
понять, лочему даем разре
шение на открытие коопера
тивов, фирм, малых предпри
ятий. Приводят часто один и 
тот же довод —  ведь толку  
от таких структур пока ни
какого, ни дохода нет, ни ка
чественной продукции, да и

продают вве на стороне. Ну  
и пускай продают, не выво
зят же товары за пределы 
республики, наш же народ 
покупает. Экономического про
гресса нельзя добиться без 
предоставления широкой сво
боды предпринимателям. 
П усть растут их ряды, а там 
в ходе свободной конкурен
ции выживут самые деловые, 
сумевшие лриопособиться к 
суровым законам рыночных 
отношений.

Свою основную задачу как 
хокима я вижу в том, чтобы 
всячески способствовать уве
личению производства про
дукции, особенно той, кото
рая моакет продаваться за 
'Валюту. Конечно, сейчас мы 
рады любому изделию, ибо 
живем в условиях тотального 
дефицита. Но надо думать и 
о завтрашнем дне, ибо без 
товаров мирового уровня 
нельзя добиться экономичес
кой самостоятельности, а зна
чит и быстрее укрепить су
веренитет Узбекистана.

— Как вам удается свое 
виденне экономических пре
образований претворять в 
конкретные дела? Ведь здесь 
есть немалая дояя риска? 
Если попытка окажется без
успешной, то посыпался об- 
вянення в адрес хокима.

—■ Прежде всего не ме
шаю деловым людям, жела
ющим попробовать свои воз
можности. Недавно ко мне 
приходит руководитель одно- 
то хоаяйства и просит разре
шения открыть ковроткацкий 
цех. Что я ему ответил? По
жалуйста, открывай, кто тебе 
мешает, и не надо просить, 
а когда наладишь работу, 
тогда вместе порадуемся.

От хонима зависит многое.

Может он, как говорится, 
перекрыть кислород и загу
бить хорошую инициативу, 
утопить ее в бесконечных 
согласованиях, бумажной во
локите. Но может дать и «зе
леную» улицу человеку, шцу- 
щему, стремящемуся отдать 
силы и способности на об
щее благо. Пусть зарабатыва
ет, вкладывает деньги в рас
ширение производства, внед
рение современной техноло
гии.

В  последнее время на при
лавках появилось больше то
варов. Эго  результат курса  
на развитие сети кооперати
вов, малых предприятий. 
Важно, чтобы люди ощутилЯ 
результаты труда, чтобы у 
них появился интерес рабо
тать лучше. Т у т  многое за
висит и от нас, хокимов, при
званных заботиться о благе 
населения. Зачем же посто
янно оглядываться на верха, 
перестраховываться? Есть  за
коны, утвержденные парла
ментом, есть указы Прези
дента, открывающие широкие 
возможности Д.ТЯ экономиче
ских преобразований. Не хва
тает знаний, возможны ошиб
ки. Но надо учиться, сове
товаться с учеными, специа
листами, изучать зарубежный 
опыт. Словом, все мы сего
дня проходим «азы» рыноч
ных отношений, и сидеть сло
жа руки, ждать, когда все 
за нас сделает добрый дя
денька со стороны, значит об
рекать себя и окружающих 
на новые мучения и трудно
сти.

— В Ташкентском районе 
подавляющая часть населе
ния занята в сельском хозяй
стве. Люди, производящие 
продукты питания, сами ис
пытывают в них нужду. Воз
можно ли покончить с такой 
несправедливостью?

—  Думаю, возможности 
есть. Сложилась парадок
сальная ситуация, когда сель
ский труженик ездит за ово- 
П1ами, фруктами, мясом на 
городской рынок. Это ре
зультат просчетов, допущен
ных на протяжении последних 
десятилетий, и сейчас не 
просто все поставить на свои

места. Многочисленные зап
реты, ограничения сковыва
ли инициативу, привели к 
всеобщей уравниловке.

'Но времена меняются. 
Взять последнее постановле
ние о повышении закупочных 
цен на тутовый шелкопряд. 
В нашем районе есть кол
хоз имени Турсуна Мирзаева, 
где эта отрасль теперь стала  
настолько выгодной, что за
нимает доминирующее поло
жение. А  совсем недавно не 
помогала никакая агитация, 
никакие указания. Повыси
лись закупочные цены на по
мидоры, и люди сразу же от
реагировали. Отдача могла 
быть и большей, если бы столь 
нужные решения принима
лись загодя, а не перед са
мым сезоном, когда дехканин 
уже распределил свои силы, 
наметил планы, вложил труд  
и средства в другое дело и 
переориентироваться ему про
сто невозможно.

Помню, еще недавно дех
канин не имел права прода
вать выращенную на приуса
дебном участке продукцию 
там, где ему удобно. Мы ста
раемся не создавать никаких 
ограничений. П усть торгует, 
где захочет: прямо у ворот 
дома, вдоль кольцевой маги
страли, в другом любом ме
сте. Лишь бы нашел покупа
теля. Везти овощи, фрукты  
на рынок может не каждый. 
В разгар полевых работ про
сто нет свободной минуты. 
Больше того, дали распоря
жение строить лотки для та
ких «летучих» торговых то
чек. Удобно будет продаю
щему.

Одним словом, стремимся 
поощрять, стимулировать, 
создавать условия. Ж изнь 
показывает —  иначе нельзя. 
И надо отбросить в сторону 
зависть, подозрительность —  
частенько начинаем ставить  
подножку человеку, который 
живет в достатке, строит доб
ротный дом. Так заработал 
же своим трудом, просто 
оказался расторопнее нас, 
предприимчивее.

Чтобы не поддаваться ста
рой болезни и не закрывать 
дорогу деловому человеку,

ввели такое правило: при ре
гистрации кооператива или 
малого предприятия участву
ет прокурор района, он тщ а
тельно знакомится с пред
ставленными документами и 
если дает добро, то ставит 
свою резолюцию на уставе.

— Рустам Рахбарович, в 
последнее время в районе 
предпринят ряд шагов по 
всестороннему сближению с 
соседними хозяйствами Ка
захстана. Эти меры помога
ют улучшить жизнь простых 
людей?

—  Без всякого сомнения. 
Ведь у наших соседей есть 
то, чего не хватает нам, в 
свою очередь и мы можем 
снабжать их необходимыми 
продуктами. Польза взаимо
выгодная. Собственно, так  
было многие века. Нынче же 
доходило до абсурда —  на
чали ставить шлагбаумы, за
крывать границу. А  ведь 
только наш район связан с 
Казахстаном девятью дорога
ми, по 'Которым шло постоян
ное общение.

Долго размышлял над сло
жившейся ситуацией и в кон
це концов пригласил в гости  
хокнма пограничного Сары- 
агачского района Оразкуль 
Асангазиеву. За дастарханом  
долго беседовали и пришли 
к выводу: никаких барьеров 
у нас не должно быть. Из 
Казахстана нам пошли кор
ма, баранина, а обратно пос
тавляются овощи, фрукты, 
сельхозмашины, (^мениваем- 
ся излишками промышлен
ных и продовольственных то
варов. Мы будем создавать 
у соседей лимонарий тран
шейным методом, виноград
ник, поможем питьевой водой 
санаторию «Сарыагач».

Эти связи постоянно рас
ширяются. Очень помогло их 
укреплению совместное про
ведение праздника Навруз, 
во время которого мы глуб
же поняли друг друга, уви
дели. насколько близки кор
ни двух народов. Нашему 
колхозу «Ленинград» присво
или имя Туляби —  нацио
нального героя казахов, бор
ца за самоопределение и не
зависимость Казахстана. На 
торжественном митинге, пос
вященном этому событию, 
присутствовали наши доро
гие соседи, казахи, живущие 
в Ташкентском районе.

Беседу вел

ЗА  П Р Е Д Ы Д У Щ И Е  го
ды так въелась в нас 

•ти в ы ч ка  цитировать В. И. 
Ленина, что от нее порой 
трудно отка1за'гься. Вот и 
сейчас, пытаясь размышлять 
о всесилии бюрократии, 
пальцы помимо воли высту
кивают на пишущей машин
ке ленинскую фразу: «Нас 
заедает бюрократизм, кото
рый преодолеть очень труд
но». Впрочем —  почему бы 
и 'не процитировать, если 
по сути  своей высказывание 
вполне актуально и поны-

щштча

ваю), но четыре десятка ру- 
■ ководителей сЁедств массо
вой информации республики 
в самое «горячее» редак
ционное время, когда они 
должны подписывать газеты  
«в печать», вынуждены были 
проводить в|ремя в цексшских 

; коридорах, курить, злиться, 
ругать меж собой партийное 
начальство и его руководст
во печатью.

Скаж ете, дела это прош
лые, чего ж о них вспоми
нать! Увы, не прошлые! Дей
ствительно, критиковать быв
шее начальство комсо
мол да партию —- большой 
смелости не надо, даже если 
учесть, что бывшие дейст
вующие лица сейчас продол
жают где-то осуществлять 
свою руководящую и нап-

заций сидит неимоверное чис
ло работников, которые так  
или иначе отвечают за свой 
участок работы, владеют 
(должны, во всяком случае) 
какой-то информацией. Но 
как только журналисту, нап
ример, потреб^;ется информа
ция, предоставляющая инте
рес для читателей, считает
ся, что надо обязательно 
согласовать с9ок> беседу с 
самым высоким руководите
лем данного подразделения, 
которого, ка'к правило, край
не трудно заполучить для 
этого согласования. А  тот, 
кто может дать информацию, 
убеждает нас, чтобы мы обя
зательно поговорили с его 
руководством: «Зачем я, мол, . 
буду высовываться, у  нас 
это «в принято. Даст указа-

«БЮРОКРАТИЗМ РАЗРОССЯ 
ДО ОПАСНЫХ ПРЕДЕЛОВ»

оеседу вел 
А. ХАТАМОВ.

не?.. Другое дело, что свя
щенная война с бюрократи
ей, котррую вел и наш идео
логический классик, оказы
валась вновь и вновь проиг
ранной как в боях местного 
значения, та к  и в глобаль
ном плане —  на уровне уп
равления страной.

Четыре года 'назад, когда 
X IX  партийная конферен
ция приняла в числе важ
нейших резолюцию «О борь
бе с бюрократизмом» (кста
ти, в заголовок вынесена ци
тата из этой резолюции), во 
многих газетах появились 
публикации, посвященные 
этой теме. И так  ее рассмат
ривали, и эдак, и в историчес
ком срезе, и с точки зрения 
социологических опросов 
разных категорий населения. 
Задавались вопросом «Чем  
силен бюрократ?» и вопро
шали «Кто кого? М ы— бюрок
ратов или они нас». Эти вол- 
росы, задая1иые в газете «И з
вестия» в 1988 году, сейчас 
вызывают лишь легкую  
улыбку: ах, каким же опти
мизмом были пронизаны 
первые го'ды перестройки, 
если еще ставилась под сом
нение победа бюрократов над 
нами...

Конечно, конечно, они —  
нас.

Потому что у них сотни 
путей и способов для дости
жения своих целей —  ос
ложнения жиэни всему ос
тальному человечеству. И, 
как мне представляется, этот 
«славный груз прошлого», 
эти пороки и язвы были 
контрабандой перенесены и 
в нынешнюю историческую  
ситуацию, в нынешний об
щественный строй, они плав
но перекочевали из социа
листического Узбекистана в 
независимый.

Ч ТО  прежде всего харак
теризует бюрократа, чинушу? 
Неуважение к другому че
ловеку, к его личности, его 
времени. О времени и пого
ворим для начала.

Несколько лег назад (еще 
при власти К П С С ) в моду 
вошли пресс-оконференции ру
ководителей различных ве
домств. Не обошла эта мода 
стороной и прежний Ц К  
комсомола республики, из 
кабинета первого секретаря 
прозвучала команда собрать 
всех руководителей молодеж
ных и детсяих изданий, при
гласить представителей из
даний партийных, чтобы они 
могли задать заранее запла
нированные вопртсы руково
дителю комсомольского ве
домства. Ж урналисты приш
ли к  назначенному с ^ к у ,  
прождали почти час, ког'да 
наконец лидер комсомола 
явился пред их очи, не по
тратив ни минуты на извине
ние за опоздание. <

Известно, что комсомол 
всегда учился у  партии. И, 
судя по всему ~  учиться 
было чему. Через какое-то 
время уже в Ц К  Компартии 
республики приглашают 
чгенералитет» всех редак
ций республики —  редакто
ров, замов, ответсекретарей 
(думаю, многие из ныне 
здм вствую щ их подтвердят 
МОЙ рассказ). Но вышла заг- 
воздочка. Секретарь гот ку
да-то запропастился (конеч
но, он был занят какими-то 
важными дел81ми, не оспари-

равляющую власть. ние мой начашьник — я вам
А  В О Т  дела нынешние, обо всем расскажу». Вроде 

Пригласили однажды из и не нарушается этим Закон 
столичного комитета Сою- о печати, в информации вам 
за молодежи на пресс- не отказывают, но и полу- 
конференцию журналистов, чать ее приходится немалой 
Ж урналисты, когда дела ка- кровью. Я , например, 
сается получения какой-то уже которую неделю пыта- 
информации. довольно дне- юсь «отловить» по телефону 
далинированный народ, ответственного работника 
Пришли, а хозяев все нет и одного министерства. Его  
нет. Н ет ни главного руково- секретари давно узнают меня 
дителя. который, оказывает- по голосу, а я их прошу об 
ся, ожидал еще более глав- одном —  договоритесь о 
ного руководителя, нет ни времени, когда я могу встре- 
работников аппарата СМ , титься с вашим шефом —  
которые могли бы как-то сообщите, когда он, наконец, 
прояснить ситуацию, не бы- сможет поговорить со мной 
ло извинений и тогда, ког- хотя бы по телефону либо 
да спустя 20 минут нако пусть кому-то перепоручит 
нец молодежные вожаки поя- встречу с жу|рвалистом. Бес- 
вились в зале. Появились и, полезно! Наши секретарши, 
как ни в чем не бывало, на- вновь убеждаюсь, даны лишь 
чали рассказ о делах своих, для того, чтобы заваривать 
молодежных... чай да отвечать, что шефа

Ещ е пример. Пыталась на месте нет. 
как-то связаться с одним из Н Е Т , К О Н Е Ч Н О , не* все 
руководителей одного из хо- так безнадежно! Есть  
кимиятов. Понимаю, люди структуры, где отношения с 
там работают, занятые. Пол- людьми, журналистами, про
месяца звоню, беседую с сек- сто посетителями построены 
)етарем того руководителя, на совершенно другой ос- 

Ответы: занят, вышел, уехал, нове. Это, как правило, но- 
отсутствует, у руководства, вые структуры —  биржи, 
ведет прием и так далее, малые, совместные, акцио- 
все, кроме того, когда мож нерные предприятия. Быва- 
но с ним поговорить. Прошу ют и у них накладки, что-то 
связать его со мной, как не сты куется, но я не пом- 
только он освободится. Не ню случая, когда сидела бы 
освобождался почти месяц, перед дверью этих руководи- 
Наконец, чудом дозвонилась, телей больше пяти минут от 
Договорились о |встрече. При- назначенного сРока... Зна- 
была на нее в положенное чи* ~  болезнь излечима! 
время, а моего собеседника На тех же биржах для полу- 
нет и нет. Ж ду 10 минут, чения интересующей инфор- 
20. полчаса. Секретарша ни- мации вовсе не надо искать 
чего 'не знает, стает один —  ее президента или исполни- 
будет, раз обещая... тельного директора, доста-

С И Ж У  в его приемной и точно правильно сформулиро- 
задаю себе бесконечное вать вопрос, и уже секретарь 
количество раз один и тот подскажет вам и телефон, 
же вопрос: почему так? Ведь и фамилию человека, кото- 
все наши начальники почти рый ответит на вопрос,

дились и м ей " р и о Г к а к о й *  ^ично я убеждена, не ста- 
никакой телефон! Неужели 
нельзя позвонить своему же 
секретарю и сообщить хотя

, ^ е н и Т „ г д Г о Т Г и ”

а Т т т "  п о ™ и ^ ^ / » ,“ ^ р % Г м д К :
высших кавииети в иистан- «"'я
циях поступают точно так „вмстави^Гля^^ ваанц^^
же? Или нет никакого дру- ОР-
гого примера перед глаза- имидж
ми? Или они м о сто  не «ачинается прежде всего с
знают, как  надо работать с ку“’^ г о * в р е м е ^ н ч е л о в е  
людьми?! Ведь в цивилизо- времени,
ванном обществе любой чн- К С Т А Т И , если вернуть 
новник, если у  него возни- вя к В . И. Лен'нну, та  
кают какие-то непредвиден- исследователями подсчитано, 
ные ситуации, когда он вы- что слово «бюрократизм» в 
нужден отменить все ветре- его работах, письмах и те
чи или перенести их на бо- леграммах упоминается более 
лее поздние сроки, вызыва- 300  раз и, что еще более 
ет своего помощника или сек- важно —  около 200 раз в 
ретаря и дает ему поруче- период, когда страна иовер- 
ние. и все бывают заранее нула к нэпу. То есть имен 
извещены об изменениях в но в этот момент особенно 
своем рабочем расписании, обострился конфликт между 
Может, я беспредельный оп- чинушами, не желающими 
тимист, но плохо представ- перестраиваться, и требова- 
ляю себе, что в цивилизован- ниями новой экономической 
ном государстве могут слу- политики. Разве сейчас иель- 
чаться ситуации, подобные зя провести подобные парал 
тем, о которых рассказала, лелн? Среди нсследовате- 
Почему-то мне кажется, что лей сущ ествует мнение, что 
там чиновник уважает чу- конец нэпу в свое время был 
жое время как свое собствен- положен не ■к1Лько сталин- 
ное. Иначе его не будут дер- ской политикой, но и— в не- 
жать за партнера... У  иас малой степени - отчаян- 
же — можно все. ным сопротивлением чинов

Ещ е об одном аспекте ннков. История, как мы зиа- 
чиновничьих проблем. Во ем, имеет обыкновение пов- 
всех штатах министерств, торяться. 
ведомств, различных органи- Д. ИЛЬИНА.

ВЫИГРЫВАЕТ НЕ БОГАТЫЙ, А УМНЫЙ,
ИЛИ при каких условиях наше золото может считаться гарантом процветания

ЗАГОДЯ  
ПРИВЛЕЧЬ НАУКУ

У  Т Е Х , К Т О  будет

С  каждым годом добывать зо 
лото становится все тяж е
лее, оно «уходит» вглубь, 
его содержание в породе 

торговать золотом Узбеки- уменьшается, руды стано- 
стнна, считаю, должно быть вится беднее. Перед совре- 
.шчное отношение к этому менными учеными встает но- 
металлу. Эти люди должны пая задача и.чплекать зо- 
хорошо знать, что та«ое до- лото из бедносодержащих 
быча золота, его переработ- нластои, отвалов, иедатгих  
ни, какой это тяжелый, из- отходов <; помощью вторич- 
нурительный труд! Как тя- ной их переработки. И эта  
жело достается каждый задача довольно успеишо ре
грамм металла! Потробуйте- шается; за 15 лет СП1А, на- 
иа поработать в ежедневной пример, более чрм в  б раз 
ныли, жаре под 60  градусов, с 50 до 250 260 тонн в
II дыму... год увеличили добычу этого

П 1К)и:»1юдст̂ ж> золота для металла, Н проилошло это 
Дадаку;)ие«а - не экяотиче- вовсе не потому, что были 
скан .жскурсия по рудникам, открыты ,какие-то новые ме- 
Волынв 12 лет проработал сто|н>ждеиия. Отнюдь. На 
он « «бъедииении «Уабекзо- помощь п()ИЦ1Ла ионейшан 
лото*, прошел путь от рабо- технология, т . к. на каком-
чсто до директора,

И здесь мы подходим к 
нажнсйишму »)Просу • тех
нологии добычи и переработ
ки ;ю,'1ота.

Н иире достаточно хорошо 
н;«нестио едва ли не о всех 
и«ен)|цихся м<!СТО|кж(денилх.

(Окончание. Начало

то определенном этапе добы
ча золота при имеющейся 
технологии становится неце 
лесообршшой, и надо успеть 
аа/годя привлечь к сотрудни- 
честву науку.

Что касается нашей техно- 
логии, кое-что. оказьгаается, 
инолие сгтаечает мировым 
стандартам. Наверное, по!т>- 
му крупнейшая американ
ская компания «Ньн»монт

Майнинг корпорейшн» за
интересовалась проектом, ко
торый получил название 
«Зарафпюн-Ньюмонт». Аме
риканские специалисты по
бывали в М урунтау. отоб
рали пробы, скруиулезно  
все обследовали, прежде чем 
вступить в переговоры. Аме
риканцы призн!1ли, что тех
нология, применнемая на 
Навоийском горно<металлур- 
гическом комбинате, превос
ходит их аналоги. Ее , ко
нечно, нельзя назвать пол- 
ИОСТ1.К) детищем Узбекиста
на, но она успению у пас 
используется, а это говорит 
о высоком уровне слециалиС’ 
тон.

Наше аолото имеет еще 
одну характерную черту. 
Все его месторождения 
расположены в очень отда
ленных' районах. Население, 
живу|цее и .этих городах, в 
сноем больншнстпе аапято 
на комбинатах, которым при- 
хо'Дится брать ни себя асе 
вопросы, связдашые с ран 
питие1М поселков и городов, 
их социальной сферы.

В  (СВЯЗИ с распадом С С С Р  
и послвдовавйшм аа «им  
разрывом акономических свя

зей золотодобывающей про
мышленности приходится ту 
го. Порой невозможно ку
пить даже химические реа- 
гесты , другие необходимы# 
для работы материалы, обо
рудование. Правительство 
миш-о делает, ‘ггобы помочь 
отрасли: приняты решения 
в ео защиту, определены 
приоритеты, созданы льго
ты, выделена валюта. Но 
проблемы остаются.

Но репшв 1их, мы вряд ли 
сможем достойно расгюря- 
диться своим богатством.

ВОПРОСЫ и выводы 

НАПОСЛЕДОК

ПО П Р О Б Л Е М Ы  - про- 
блема1ми: над их разрешени
ем бьются специалисты. О с
тальных же людей нотересу- 
ют болес! простые вопросы. 
Мы восполь;41;»нались встре
чей с Н. Дадакушевым. что. 
бы задать их.

Сколько золота мы до
бываем, каков золотой запас 
республики, где хранится уа- 
бе1кис1ганекое золото, смогут 
ли когда-нибудь журналис
ты посетить нан(и !юлотые.

кладовые?.. Известный Рот- 
шильдовский банк регуляр
но, едва ли не ежедневно, по 
факсу поставляет в Минис
терство внешних экономичес
ких связей республики дан
ные обо всех изменениях на 
мировом золотом рынке. Из
вестны и геологические —‘ 
достоверные и предполагав 
мые залюсы .адлота практи
чески всех :юлотод»т.гяаю- 
щих стран из книги того же
А. Л . Аникина, изданной 
массовым тиражом...

В обп|,вм-то объемы 
добычи золота большого сек
рета не составляют... Дейст
вительно, все крупные зо
лотодобывающие страны еже- 
годж) печатают сводки о по
лотых запасах, добыче, це
не и так далее. В торговле 
золотом тайной являются 
совсем другие показатели 
сколько и когда вы плани
руете купить нл« продать 
золота. Именно это и явля
ется строжайшей коммерчес
кой тайной любого государ- 
ства^ лю ^ го  банка или ком
пании. Потому <гто собст
венно сделки 5 золотом и 
дают прибыль благода'рн иг
ре на ра31мце цен, Что ка

сается хранения золота или, 
как вы говорите —  золо
тых младовых, то о них 
можно сказать следующее, 
0 1 ГИ, конечно, есть у нас, их 
(юсещают наши гости, те, у 
кого интерес к золоту не яв
ляется обывательским. Надо 
оказать, «гго только недавно 
стали хранить золото в рес 
публике, повтому пока нет 
достаточно хороших храни- 
лищ, как нет и опыта хране
ния. Сейчас разработано по
ложение о хранили1цах, и. л 
думаю, назначе1нн0в недавно 
руководство Гохрана нач 
нет реншть эту п{)облему, 
Тогда, вероятно, и будут до- 
пущены туда журналисты.

Известно, что узбекис
танское золото очень ка 
чест»е1гное. На что оно мо- 
жет использоваться и на 
что уже исггользуется?

Хороншм золотом в ми 
ре считается то, что имеет 
две «девятки», на1на — »то 
четыре «девяши». По втим 
данным можно судить о» его 
качестве. Что же касается 
его исполызонания, то, конеч 
1Ю. было бы правильнее что- 
то из него делать, а не про
давать слитками. Недавно 
вступил в строй ювелирный 
завод в Ташкенте, ооншцен 
ный итальянскам оборудо
ванием, он начцл выпускать 
первую продукцию. Перед 
коллективом завода навер 
ника стоят большие нробле- 
.\ты 1’0 )̂давцт|| изделия со

своей маркой, которая бы 
признавалась на мировом 
рынке. А  это ох как труд
но! Можете представить се
бе, какое количество ювелир
ных изделий имеется в ми
ре, с какими громкими име
нами, устойчивым автО'Рите- 
том!,.

- Ещ е вопрос: недашю в 
российских газетах прошла 
довольно шумная кампания 
по результатам таможенной 
проверки с целью недопу
щения вывоза золота на Рос
сии, Предотвращен вывоз 
на десятки миллионов руб- 
лей, 15сть ли у Узбекистана 
падежная заи(ита от бескоит. 
рольж)^) вывоза золота?..

это  не совсем моя ком
петенция. но могу сказать, 
что е 1це год назад были 
проанализированы воамож 
ные К81палы утечки этого 
металла . мне кажется, 
что они перекрыты надеж
но. Однако здесь встает дру. 
гой вопрос о воэвI )̂ап̂ е• 
НИИ золоти, которое было 
вывезоно известной группой 
Гдляна- Иванова в виде 
изъятых ДРвл'оценностей 
Мы не раз ставили этот вощ- 

рос и перед бывптмн союз 
ными властя'МИ, а теперь и 
перед российскими, но проб
лема пока остается нерешен
ной.

что ж, Узбекистану, как 
говорится, грех жаловаться- 
природ» щедро одарила его

•
недра и цветными металла
ми, и газом, и нефтью, и зо
лотом. Плодородна и земля 
республики, благоприятен в 
климат. Трудолюбивы и лю
ди, ее населяющие. Кажется, 
есть асе составляющие, что- 
бы ие ирикимать, а самим 
посылать грузы с гуманитар
ной помощью. Однако пока 
происходит обратное.

И дело не только а прош 
лых экономических переко
сах, диктате центра. Нам са- 
мим надо быть требователь
нее к себе, учиться, само- 
обраловыааться, станоаиться 
умнее, мудрее, хозяйствен* 
нее быть достойными то-
го богатства, которое д,ио 
Узбекистану природой. Сей 
час, наверное, наступает вре
мя, когда мы должны по
нять -  выигрывает не то*, 
кто богаче, а кто умнее, ин
формированнее, рачитель
нее, по крупицам собирает и 
испольаует анания и свои, 
и чужие.

Повтому нам представля 
ется совершенно правильной 
точка зрения В. Дадакузие- 
ва о том, что даже золоти 
втот. казалось бы, абсолют
ный гарант процветания, мо 
жет считаться таковым ;«ль 
ко вкупе с профвссионвлиа. 
мои, компетентностью ."Д  
людей, занятых его обслужи:
ваиием.

Л. ЛВВИТАС.
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ГЛАВНОЕ-ЭФ Ф ЕКТИВНОСТЬ И СОЗИДАНИЕ
Народное СЛОВО

(Окончание.
 ̂ Начало на 1>й стр.Ь

В рабочую группу входят 
20 народных депутатов, все 
они разделены' на четыре 
подгруппы, каждая из ко
торых занимается опреде
ленным блоком проблем. 
Одни депутаты контроли
руют подготовку сессион
ных материалов, другие 
занимаются вопросами го
товности зала заседаний, 
работы компьютерных сис
тем. третьи решают орга^  
низационно-технические за
дачи —  транспортное, ме
дицинское и культурно- 
бытовое обслуживание, ор
ганизация питания и раз
мещение депутатов во 
время сессии.

Подобная организация 
работы связана с тем, что 
диапазон вопросов, кото
рые предстоит рассмотреть, 
настолько широк и серьезен, 
что комитетам нужно ока
зать помощь в их подготов
ке со стороны народных 
депутатов, помочь сконцен
трировать внимание на 
узловых моментах.

Учитывая, что на десятую  
сессию вносится такой ши
рокий круг вопросов и, 
несмотря на то, что в их 
подготовке участвовало мно
го депутатов. Президиум  
Верховного Совета решил 
дополнительно направить 
в • Республику Каракал- 
пакстан. области и город 
Ташкент народных деоута- 
тов. ответственных работ
ников Верховного Совета 
и Кабинета министров. К  
НИИ также привлечены 
специалисты соответствую
щих министерств и ве
домств. Суть этой работы 
сводится к тому, чтобы вы
явить весь спектр мнений, 
предложений и замечаний 
по вносимым на обсуждение 
Верховного Совета вопро
сам, организовать дополни
тельное изучение и разъяс
нение законопроектов, по
мочь депутатам лучше под
готовиться к сессии.

Наша д ^ у та тск ая  рабо
чая группа совместно с ко
митетами и комиссиями 
Верховного Совета обоб
щит все поступившие 
предложения и замечания 
народных депута'^ов по воп
росам предлагаемой пове
стки дня сессии и внесет 
соответствующие предло
жения на рассмотрение 
Президиума Верховного Со
вета.

Думается, что такая под
готовка к сессии позволит 

обеспечить более активное 
участие в ее работе народ
ных дй1'Утатов, повысит их 
роль и ответственность в 
этом деле.

—  Второй вопрос каса
ется повестки дня предсто
ящей сессии. В  опублико
ванном проекте значится бо
лее 3 0  вопросов. Повестка 
очень насыщенная, а если 
появятся еще предложения 
по ее расширению?

—  Действительно, мно
гие деп.утаты тоже считают, 
что повестка дня предсто
ящей десятой сессии 
Верховного Совета весь
ма значительная и 
насыщенная. Пред
стоит рассмотреть много 
имеющих жизненно важное 
значение для республики 
законопроектов. Более того, 
если внимательно проана
лизировать предложеш}ые к 
обсуждению вопросы, го 
можно заметить, что неко
торые из них касаются 
сразу нескольких законопро
ектов, то есть, строго гово
ря. в опубликованном про
екте повестки объединено 
значительно большее число 
вопросов.

Что касается возможности 
расширения повестки, то по 
этому поводу необходимо 
сказать следующее. Конечно 
же. в принципе народный де
путат имеет право внести 
предложение по повестке дня 
сессии. Однако, не умаляя их 
прав, я хотел бы через нашу 
газету обратиться к каждо
му народному депутату рес
публики с убедительной 
просьбой не повторять ошиб
ки парламентов некоторых 
других республик, которые 
частенько грешат тем, что 
с ходу берутся за рассмот
рение сырых, не подготов
ленных вопросов, буквально 
с голоса обсуждают законо
проекты. Мы уже неодно
кратно убеждались, что та
кое обсуждение выливается 
в пустую говорильню, не 
приносит положительных ре
зультатов. Все это только 
раздражает народных депута
тов и их избирателей, подры
вает авторитет Верховного 
Совета. Для нас подобный 
подход неприемлем. Тем бо
лее что, как я уже говорил 
при ответе на первый воп
рос, при внесении законо

проектов на рассмотрение 

Верховного Совета мы долж

ны строго руководствоваться 
регламентом Верховного Со
вета, установившим четкий 
механизм решения этого воп
роса, основанный на учете 
мнений комитетов. Президиу
ма, министерств и ведомств, 
на совете с народом. Такой 
подход не случаен, он поз
воляет глубоко И всесторон
не рассматривать вопросы, 
принимать зрелые, взвешен
ные решения.

Что же касается предстоя
щей десятой сессии, то  ре
шение о ее проведении при
нято за полмесяца дог нача
ла работы, и любой из депу
татов мог заблаговременно 
передать свои предложения 
по повестке дня подготови
тельной рабочей группе, что 
многие и сделали.

—  Следующий вопрос 
можно отнести к разряду 
профессиональных. Кто бу
дет приглашен на сессию и 
как будут решаться вопро
сы аккредитации на ней жур
налистов, освещения работы 
сессии по телевидению и ра
дио?

—  В соответствии с рег
ламентом Верховного Совета 
весь комплекс этих .вопросов 
относится к компетенции 
Президиума Верховного Со
вета. Как подсказывает прак
тика. они будут решаться 
следующим образом.

На десятую сессию Вер
ховного Совета будут приг
лашены члены Кабинета ми
нистров. государственный 
секретарь и советники Прези
дента Республики Узбекис
тан, а также руководители 
тех республиканских , орга
низаций. учреждений и ве
домств, деятельность кото
рых непосредственно связа
на с обсуждаемыми, на сес
сии законопроектами.

Относительно участия ' в 
работе сессии журналистов 
можно сказать, что на ней в 
обязательном порядке будут 
аккредитованы представите

ли парламентско-правительст- 
венных газет «Халк сузи», 
«Народное слово», работники 
республиканского телевиде
ния, радио и Национального 
информационного агентства 
Узбекистана.

Что касается освещения 
работы сессии по телевиде
нию и радио, то здесь будет 
действовать прежний поря
док. Заседания сессии будут 
транслироваться и по радио, 
и по телевидению, если Вер
ховный Совет, в соответствии 
со своим регламентом, не

примет на этот счет иного 
решения.

— Н а сессии предстоит 
обсудить проект новой Кон
ституции Республики Узбе
кистан. К ак  будет проходить 
обсуждение? Означает ли 
это, что, возможно, на сессии 
будет принята новая Консти
туция?

—  Вопрос о новой Консти
туции Республики Узбекис
тан имеет исключительно 
важное значение. По сущ ест
ву речь идет об основах го
сударственного устройства 
нашего суверенного государ
ства. Поэтому естественно, 
что он требует особо проду
манного и внимательного 
подхода, всестороннего изу
чения, совета с народом рес
публики. Ни о каком скоро
палительном принятии Ос
новного Закона государства 
и речи быть не может.

Как всем известно, .Вер
ховным Советом образована 
специальная «онституцион- 
ная комиссия во главе с Пре
зидентом республики. В> нее 
входят известные государст
венные и общественные дея
тели, крупные ученые, на
родные избранники, опытные 
практики, которые уже около 
года кропотливо работают 
над проектом Конституции. 
Ими глубока изучен истори
ческий опыт конституцион
ного строительства в респуб
лике и нашем регионе, кон
ституций многих зарубежных 
государств. На основе проде
ланной работы комиссией 
подготовлен проекц новой 
Конституции Республики У з 
бекистан, который и будет 
предложен вниманию народ
ных депутатов.

Учитывая исключительную  
важность для судьбы рес
публики, каждого ее граж
данина Основного Закона, 
Президиум Верховного Со
вета счел нецелесообразным 
обсуждение на сессии под
готовленного проекта Кон
ституции без совета со всем 
народом. Внося этот вопрос 
в повестку дня предстоя
щей сессии. Президиум име
ет в виду заслушать на сес
сии информацию Конститу
ционной комиссии о проде
ланной работе и затем при
нять решение о вынесе
нии проекта на широкое на
родное обсуждение. Я  ду
маю, что будет справедли
во и правильно, если изб
ранники народа приступят 
к обсуждению этого важ
нейшего документа только

после изучения мнения са
мого народа.

—  Последний вопрос об
ращен в будущее. В  наше 
сложное время люди осо
бенно хотят видеть конкрет
ные практические результа
ты работы парламента, ре
альное улучшение своего по
ложения. Какое, на ваш 
взгляд, влияние окажет пред
стоящая сессия на жизнь 
республики, ее граждан?

— Ответ на этот непрос
той вопрос, который охва
тывает огромный круг проб
лем, я бы начал с того, 
что одним из главных эле
ментов демократического 
общества является строгое 
соблюдение принципа раз
деления властей на законо
дательную, исполнитель
ную и судебную. Парламент 
— власть законодательная. 
Он прежде всего призван 
принимать законы, опреде
лять основные, направления 
внутренней и внешней по
литики, и было бы неверно 
ожидать от Верховного Со
вета сиюминутной практи
ческой отдачи. Одним сло
вом, парламент закладывает 
правовые основы для при
нятия конкретных , мер по 
осуществлению выработан
ной политики остальными 
органами государственной 
власти и управления. В  рус
ле именно этой политики 
мне видится предстоящая 
сессия, те решения, кото
рые должны быть на ней 
приняты.

Посудите сами. Каждый 
из блоков рассматриваемых 
на сессии законопроектов —  
серьезное правовое под
спорье в развитии всех сфер 
жизнедеятельности респуб
лики. Законы об ограниче
нии монополистической дея
тельности, о биржах и бир
жевой деятельности, о дех
канском хозяйстве и другие 
из этого комплекса направ
лены на укрепление эко
номики и сельского хозяйст
ва. Законопроекты о Воору
женных Силах, об обороне, 
о статусе военнослужащих, 
о всеобщей воинской обя
занности и об альтернатив
ной (трудовой) службе зак
ладывают основы военного 
строительства. Весьма важ
ное место в общественно- 
политической жизни рес
публики займут законы о 
гражданстве, об образова
нии, о профессиональных 
союзах. По сущ еству это 
можно сказать о каждом 
из рассматриваемых на сес
сии вопросов.

Я  нисколько не покрив

лю душой, если скажу, что 
глубоко уверен, что пред
стоящая сессия послужит 
дальнейшему укреплению  
стабильности в Республике 
Узбекистан, ее становлению 
и развитию как независимо
го государства.

Конечно, каждому из нас 
уже сегодня хочется жить 
хоть немного, но лучше, 
поскорее вырваться из пут 
постоянных житейских тре
вог, связанных с увеличе
нием цен, нехваткой това
ров и услуг. Однако, увы, 
чудес не бывает. Невозмож
но за такой короткий срок 
восстановить разрушенные 
хозяйственные связи между 
отраслями республик быв
шего Союза, обеспечить су
щественный подъем эконо
мики. рост благосостояния 
людей. Но если вниматель
но, объективно и без пред
взятостей проанализиро
вать поистине титаническую  
работу, которую проводят 
Президент и руководимое 
им правительство. Верхов
ный Совет, местные органы 
власти и управления по ре
шению именно этих иазван- 

' ных проблем, То можно 
увидеть, что проводится ос
нованная на конкретных 

делах политика реальной 
социальной защиты населе
ния в тяжелейший период 

■ перехода к рыночным отно
шениям. »

На этом пути очень важ
ны единство, -взаимопони
мание и поддержка всех по
литических и общественных 
сил, согласованность в дей
ствиях управленческих 
структур. Убежден, что 
предстоящая сессия будет 
также способствовать кон
солидации в этом направ
лении усилий Президента, 
Верховного Совета и гара- 
вительства республики.

Пользуясь случаем, хотел 
бы накануне сессии еще 
раз обратиться ко всем на
родным депутатам Респуб
лики Узбекистан. Люди 
ждут от своих избранников 
осязаемых положительных 
результатов, их эффектив

ной и созидательной рабо
ты в Верховном Совете. Сло
вом, обстановка и время обя
зывают нас провести деся
тую сессию четко, организо
ванно, по-деловому, на ос
нове взаимной поддержки, 
без демагогии и пустых 
словопрений. Тем самым мы 
сделаем еще один серьез
ный шаг на пути к прогрес
су и процветанию суверен
ного Узбекистана, поддержим 
мир и спокойствие в каж
дом доме, в каждой семье.

3

с  места события
Непривычная для наших 

мест погода стояла всю 
весну. Да и июнь особо по
гожими днями не балует. 
Что ни день — . дожди. Да 
еще какие. Ливни с громом 
и молниями. Немало проб
лем возникло для сельско
го хозяйства. Кое-где приш
лось пересевать хлопчат
ник.

Грозовые дожди с силь
ным ветром прошли в вос
точных районах республи
ки 21 июня. Особенно мощ
ные —  в Ташкентской и 
Ферганской областях. В 
республиканском гидромет
центре объясняют, что 
это вызвано возникновени
ем в средней тропосфере 
циклона.

Пострадал от пРичуд сти-

■ ч

П о с л е  л и в н я

хии и Келес. Много бед 
причинил вышедший из 
берегов пересекающий го
род канал Чорсу. В резуль
тате разрушено более 50 
жилых домов, многие лю
ди остались без крова, 
размыты посевы сельхоз
культур.

Помощь пришла к пост
радавшим вовремя, В тот 
же день здесь был орга
низован штаб во главе с 
заместителем хокима рай
она Т. ТурсуНовым. В 
первую очередь позаботи
лись об организации горя
чего питания и доставке 

. продуктов. Прибывшие под- 
I  Разделения областной и 

районной пожарной охра
ны приступили к откачке 
воды. Немало работы и у 
медиков райздравотдела, 
санитарно - эпидемиологиче
ской станции. Активную по
мощь оказали труженики 
районных предприятий и 
близлежащих колхозов и 
совхозов. Кстати. ими
решено выделить необхо
димые средства для строи
тельства новых домов дли 
пострадавших от стихийного 
бсдстпия. содейстпонать им 
при переезде на новые ме
ста жительства.

Н районе стихийного бед
ствия побывал премьер- 
министр республики А , Му- 
талов, руководитель обла
сти,

► Сейчас н 1{елвсе недутсИ
■ Ь  посетинопительиые рабо- 

ты.
■  А . А Л И И .

Ц М  Н А  С Н И М К А Х : н Келе- 
гй после ЛНШ1Я.

ШШШ Фото К. Ь А Т Ы Р О В А .

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ПО-АМЕРИКАНСКИ

Проекту Закона «Об образовании» н« очань аазло. Опуб
ликован он был 9 ноября прошлого года. Одна саесня его 
ужа на приняла. Для обсуждения был дан еще один срок. 
Предстоящая сессия будет рассматривать проект еще раз. 
Сегодня мы публикуем материал об организации высшего 
образования за рубежом. Эта тема появлялась в газете «На
родное слово» и раньше. Но недавно из США вернулись 
в родные вузы ташкентские студенты. Впечатления, которые 
они привезли, должны быть интересны всем, кто имеет от
ношение к высшему образованию.

Абдулхамид Муминов — студент 5 курса Ташкентского 
государственного зкономического университета, учился се
местр в одном из колледжей Миссисипи. Все началось с того, 
что к нам приехали трое американских преподаввтелей и 
целый месяц читали лекции ташкентским студентам. Цикл 
закончился, как принято во всем учебном мире, экзаменами. 
А после зтого американцы пригласили пятнадцать наших 
студентов к себе в колледж. Каждый из них обошелся »ио- 
номическому университету в 10 тысяч долларов. Сегодня 
все пятнадцать вернулись из Америки. Что за знания полу
чили там наши студенты, применимы ли они в системе на
шей экономики!

Высшие учебные заведе
ния американцы называют 
итолами. Это и университе
ты, и колледжи, уровень 
обучения в которых одина
ков. Государственные шко
лы финансируются штатом, 
частные - предприятиями 
или частными лицами, Го
сударственные больше по 
размерам и числу студентоп 
охватывают практически 
все специальности и распо
ложены в больших городах. 
Частные чап;е всего в 
маленьких пригородах, и они 
намного дороже. Доны рас
тут соразмерно с качеством 
преподавания и престижем. 
Публичные школы,,даж е с 
очень хорогиим уровнем обу
чения, несравнимо дешепле 
частных. Раиница в среднем 
может составить О I I

тыс. долларов в год. Учеба

п и;1иестн1|1х унипсрситетах

Гарварда или Стенфорда

стоит 2 5 — 30 Т1.1СЯЧ, а в

самых дешевых школах

3 — 4.

Как ИИ страшю, но сту 
денты выбирают чап^е мает 
ны<> пп(олы, потому что вы.

сокис цены н Америке

это ш р а т и я . П школе ато

хороши» материальнпн Ла

за. высококвалифицирован
ные педагоги и т. д.

Поступить в школу легче, 
чем у нас. Сущ ествуют эк
замены, которые утвержда
ются для всей Америки. Не
которые школы требуют ре
комендации, некоторые —  
только хороших оценок.

Выбран себе специаль
ность, студент может выб
рать себе и предметы, что 
очень странно было для нас, 
привыкпшх с начальной шко
лы до институтского диплома 
заниматься по общей про
грамме. Там же студенту 
предлагается список пред
метов, и он выбирает те, ко
торые считает нужным изу
чать.

( )}<ончив четырехгодичную 
школу, студент получает 
степень бакалавра. Дальше 
он тоже может продолжить 
учебу на степень магистра, 
Кстити, наш проект Закона 
об образовании тож 1* пред 
полагает введение высшего 
образования с двумя образо- 
пател1.и1.1ми уроннпми.

Дипломы, как правило, 
свободт.1е, п работодатели 

устанавливают жесткий от

бор при приеме па работу. 

Там пет спасительного для 

нашего студента распред<‘ле-

ния. При приеме на работу 
важно иметь хорошие оцен
ки в школе. И любому сту
денту важен не просто дип
лом. как нам. ему важно 
иметь в нем хорошие баллы. 
И к учебе они относятся бо
лее серьезно. Студент обя
зательно ставит преподавате
ля в известность, если не 
выполнил задания. Америка
нец не позволит себе обра
титься за подсказкой на эк
замене. А  экзамены прохо
дят у них не менее двух 
раз за семестр. Они органи
зуются по типу наших в 
Г А И . Никогда не возникнет 
там спора о правильности 
ответа, потому что студент 
в любой момент может све
рить ответ с правильным 
шаблоном, так называемым 
«ключом». Ответивший на 
90 процентов вопросов пра
вильно получает оценку 
«А », это равносильно наше
му «отлично», набравший 
менее 70 процентов по ос
новному предмету теряет 
возможность продолжать его 
изучение в следующем се

местре. Ем у приходится или 

оплачивать вторич1ю этот 

курс или поменять специаль 

ность, что происходит чаще.

Когда мы приехали в кол- 
ледж, у нас тоже было пра
во выбора предметов. Я  
изучал бухучет, управление 
инвестициями, бизнес-праВо 
и английский. Это необхо
димые знания для меня, сту  
дейта факультета междуна
родных экономических отио- 
тений.

Совсем неплохо было бы 
внедрить и у нас систему, 
в которой преподапателн) 
выгодно быть Х01ЮП1ИМ пре
подавателем, студенту  
учиться на «отлично», не
пропуская лекции. Чтобы
пить СТУД1’ПМ1‘СКИХ Л('Т Не 
были времгчи'м без;тботиым,

несерьезным, н по-иастояпи'

му готовили к бУД\1ЦеЙ 1ГЛ0-

дотнорной раОоп'.

А . М УМ И Н О В .

ФРАНЦЙЯ СТАЛА БЛИЖЕ
(ч- и

......  ближе сту.
( ’амаркнпдского

<1>1тици)1. 
кулм'урм (Тали 

.’И'И гам п и т
государ! тнепного Уни мерси-
ге'са Л П(1ЛЮ0 ИТ|. оту ;(але 

’ кун) г и н о й , 11М"'>(̂ ЩПТьс;и к 
а,иной раагоаормой речи юно 
Шам и ;1С11\ 111КаМ ПОМОГ про-
||()Лаиат(‘.|||.-н;||||Коаел Франк 
Ииер, мрибыитий на стажи- 
ронку а У.|беки1'тин по 
приг'лашсиик) |>а(()е;и*ы

фрлмцузскоИ филологии

Мо.'ЮДИЙ 1 'П1 ‘Циалист

приеха-ч И Самарканд им 
города Тура, которып ли.щ 
стен гтариииы.У! и1'То()ичео- 
ким I) культурным центром 
<1>ра11Иии Симиолично, что 
именно Самарканд хра- 
ИИ гель культурного насле
дия народа, изнеетн1.|(1 а 
мире 1 И0 ИМИ архитектур, 
мыми ма.у|нтииками, тепло 
принял туринца, Спя.ш дру. 
жбы между Узбекистаном и 
Францис!) крепя '1 и дру.

гне соотечестнеимики Фраи

ка Инера.

И частности, с благо, 
родмой миссией п|>иехала 
и Ташкент мадам 111аиталь 
Контен, представляющая и 
У 1бекисхане службу совет
ника но педаг<и-ич(чкому 
и культурному сотрудниче 
стну посольства Франции а 
Москве. Пе стараииими 
реально расширяется сот- 
рудинчество в области куль- 
ТУР1.1 и образова1шн между 
даумя странами. Занимаясь 
преподаиател11Ской деяте
льностью, она помогла 

оживить интерес к фран
цузскому языку р,1Д 

11Р1Ч1оданателей и сту лен-

тон отправились на ста
жировку по Францию,

Франк Ивер один из 
них, Закончив Туринский 
университет, он препода- 
аал ииостраппам. И Самар
канде же ему особенно ин
тересно: он всчч'да мечтал 
увидеть эту жемчужину 
Ностока и потому с радос
тью принял приглапамшс 
свт1Х у.збекских коллег. 
Здесь с увлечением ои чи
тает Л<‘М1ИИ студентам, ста- 

, вит с ними спектакли. а 
заодно сам овладевает аза
ми руссксн’о и у,»бекского 
нзыков.

Л  С Т Р У Н И И К О В А ,  
корр. Узипформ

ЗАЩИТНАЯ «РУБАШКА» ДЛЯ ТРУБ
Нагманит так названа 

антинорриаийная замазка, ре
цептуру которой разработа
ли ученые Ферганского на 
учно-исслед()нател1>(жого инс 
титутй полимерных материа
лов ' зааедуннцая лабора- 
Т(|рнеЙ И. Г>агманова и кан
дидат технических наук 111, 
Мадалиев, при участии спе
циалистов омх-ких заводов 
»<Р(И1ем* и «Коло])ит*.

11рои;ии)Дствениые испыта
ния новинки на омских иред- 
иринтиях убедительно пока
зали ее высокие. тех 110.‘10гн

ческие и эксплуатационные 
качества. По сравнению с 
ныне используемыми защ ит
ными материалами, багмаинт 
менее нодверж1.ч1 воздейст
виям агрессивных кислотных 
и ни'лочных сред, темпера
турным перепадам, морозо
устойчив 1 1)оцесс егл нроиз 
нодства прост и :»кологич1ч-ки 
чист,

Нонун) замазку можно 
применять н самых разных 
отраслях иа(ЮДнГ)Го хозяйст
ва.

(Узинформ),

ПОДПИСАНО
СОГЛАШЕНИЕ

Подписанное США и Рос
сией Соглашение по сокра
щению вооружений — «■>
мое важное, когда-либо до
стигнутое в зтой области, 
заявил госсекретарь США 
Джеймс Бейкер.

«Думаю, это хорошее сог
лашение для Соединенных 
Ш татов, хорошее —  для 
России и очень хорошее для 
мира, так как оно ликвиди
рует очень многие вооруже
ния массового уничтожения». 
— отметил он в воскресном 
интервью телекомпании Эй- 
би-си. Отвечая на вопрос об 
американской программе по
мощи России в проведении 
экономических реформ. Дж, 
Бейкер сказал, что перейти

РУКОВОДИТЕЛИ 

БЕЛГРАДА ПОНЕСУТ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Вся ответственность за 
продолжение конфликта в 
бывшей Югославии ложится 
сейчас на руководителя 
Сербии Слободана Милоше
вича и его правительство.

Такое мнение высказал в 
воскресенье вечером, высту
пая в программе «7X7»

КОНГРЕСС 

В ПОЛЬШЕ

Впервые партии христивн- 
.ско-демократической ориен
тации Западной и Восточ
ной Европы участвуют в 
работе конгресса Европей
ского союза христианских 
демократов (ЕСХД), открыв
шегося в польской столи
це.

В нем принимают участие 
250 делегатов. Участники

АВИАСАЛОН 
С РАЗМАХОМ

в воскресенье на терри
тории Берлинского азро- 
порта Шенефельд завершил 
работу международный са
лон авиационной и косми
ческой техники.

В работе этого смотра со
временного самолетостроения 
приняли участие более 600  
экспонентов из 23 стран. Их 
продукцию можно было наб
людать не только на огоро
женных барьерами стендах, 
но и в ходе регулярно прово- 
дившихся показательных по
летов. По оценкам местной

700 МИЛЛИОНОВ 

ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ 

АЭС

На предстоящем в нача
ла июля в Мюнхене сове
щании лидеров стран груп
пы семи, как ожидается, 
будет принято решение о 
предоставлении республи. 
кам СНГ и Восточной Евро
пы «кстренной финансовой 
помощи в УОО млн. долла
ров для обеспечения безо
пасности части их АЭС.

ОТ ЧЕГО УМИРАЛИ 

ИРАКЦЫ

По данным министерства 
здравоохранения Ирака, 
около 41 тысячи иракцев 
умерли за первые четыре 
месяца нынешнего года в 
результате зкономиче^кой 
блокады, введенной против

В ЮАР НЕСПОКОЙНО

Приостановить перегово
ры с правительством ЮАР 
■— такое распоряжение на
циональному исполкому Аф
риканского националь
ного конгресса Южной Аф
рики отдал а воскресенье 
президейт АНК Нельсон 
Мандела.

СКОРО ЛИ ПОЛЕТИТ 

РАКЕТА ИЗ ИНДИИ?
Группа российских уче

ных и специалистов прибы
ла в южноиндийский город 
Тривандрам, чтобы обсу* 
дмть с коллегами из Нацио
нального космического 
центра имени Викрама Са- 
рабхаи планы сотрудниче
ства а производстве а Ин
дии криогенных (жидкоао- 
дородных) ракетных двига- 
гелей.

КАК ДЕЛА 
В И.ЧРАИЛЕ?

к рыночной экономике после 
70 лет существования команд
ной системы будет чрезвы
чайно сложно. Но это «воз
можность, которая появляет- 
ся раз ч столетие, —  сде
лать что-то, что даст очень 
большие выгоды всем амери
канцам. Это чрезвычайно 
важно сделать». После того, 
как мы вели «холодную вой
ну» и истратили триллионы 
долларов, чтобы одержать в 
ней победу, к власти в Рос
сии наконец пришли настоя
щие демократы и реформа
торы. И мы действительно 
должны показать, что мы 
будем рядом с  этими людь
ми и что мы будем делать 
все. что сможем, чтобы по
мочь им перейти « нашим 
принципам, перейти к свобо
де, демократии и свободному 
рынку,

французской телекомпании 
ТФ -1. председатель комиссии 
европейских сообществ Ж ак  
Делор, Если руководители 
Белграда будут и в дальней
шем придерживаться тактики  
затягивания конфронтации, 
подчеркнул он, то. по его 
мнению, руководители две
надцати стран Европейского 
сообщества на предстоящей 
в конце этой недели встрече 
в Лиссабоне должны будут 
принять соответствующие ре
шения.

конгресса, который продлит
ся три дня. обсудят вопросы, 
связанные с укреплением  
безопасности старого конти
нента. проблемы перехода к 
рыночны.м отношениям, воз
никающие в посткоммунисти- 
ческих странах. По словам 
председателя Е С Х Д  Эмилио 
Коломбо, «выбор Варшавы  
местом проведения конгрес
са не случаен. Это признание 
роли и вклада Польши в тех 
переменах, которые произош
ли в бывших социалистичес
ких государствах»,

печати, авиасалон в Шене- 
фельде был обставлен с раз
махом, Газеты поставили его 
на третье место в Европе 
после Лондонского и Париж
ского. а это — весьма высо
кая оценка. Довольны ока
зались и экспоненты, 88  
проц. из числа опрошенных 
представителей фирм заяви 
ли, что намерены принять 
участие и в следующем сало, 
не, который состоится в 1994  
году. А  условия работы как 
удовлетворительные или хо
рошие расценили более 90  
проц. специалистов. В  пос
ледний день работы органи
заторы приветствовали 300- 
тысячного посетителя салона.

В первую очередь эти 
средства предназначены для 
реконструкции и модерниза
ции тех 25 станций, атомные 
реакторы которых представ
ляют наибольшую потенци
альную угрозу окружающей 
среде, сообщает сегодня 
японская газета «Асахи».

В принципе, оборудование 
на этих 25 станциях, по дан
ным западных экспертов, на
ходится в столь плачевном

состоянии, что их следует 
немедленно закрыть,

Багдада Советом Безопас
ности ООН.

Как пишет столичная 
газета «Аль-ахрам», основ
ными причинами смертей 
мирных жителей были ката
строфическая нехватка про
довольствия и отсутствие не
обходимой медицинской помо 
щи во всех регионах страны.

Он также сообщил, что 
конгресс пересмотрит свою 
роль в переговорах, которые 
проводятся в рамках конвен
та за демократическую Юж 
ную Африку.

Такое решение было при
нято в связи с кровавой т̂ ез- 
ней в черном поселке Г^ойпа 
тонг, устроенной 200 банди 
тами.

Сооб1пая на днях об этом, 
газета «Хинду» отмечает, что 
визит приобретает особое зна
чение в с)»нзи с настойчивы
ми попытками администра
ции СП1А заблокировать осу
ществление днустороннего 
контракта, который предус
матривает предоставле
ние Россией Индии 
на коммерческой основе тех 
нологий, необходимых дли

осуществления ее космичес

ной программы.

Премьер-министр Израи 
ля Ицхак Шамир обвинил 
палестинских деятелей с 
«контролируемых терри
торий» а попытках сорвать 
мирные переговоры по 
Ближнему В((стоиу, сообща
ет из Тель-Авива агентство 
Рейтер,

Иысгупии н рамках пред
выборной кампаиин, он низ 
мал •пронокнциоииой» пуб- 
’жчно де.уюнстрируемую ими 

прннсржшпюсть председателю  
исполкома ООН Ясиру Ара
фату.

Глана палестинской деле
гации па т*р 1ч;оиорах Хей- 
дар Лблель Ш афи, « 
также представители деле
гации Ханан Ашради и 
Фейсмл Аль Хусейни
встретились с Л. Арафатом

в иорданской столнце, »га  
встреча была записана на 
пленку и показана по изпа 
ильскому теленидеиик!. Как 
известно, израильтянам за
прещены какие бы то ни бы 
ло контакты с ООП, которун! 
израильский закон рассмат. 
ривает как «террорнстичвс- 
кун)» организацию  

* * *
Партизаны исламского со 

противления сорвали рейд, 
предпринятый израильскими 
коммандос н глубь террито
рии Ливана. «Противник, 
говорится и распространен 
ном здесь на днях коммюни
ке исламистов. - - пот>с ощ у
тимые потери в живой силе 
и технике».

Израильское радио под
твердило ф акт выхода изра
ильских военнослужащих за 
пределы так называемой «зо 
ны безопасности* и приаипло 
наличие потерь.
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Г О В О Р Я Т , в мире почти 
две тысячи популярных ви
дов спорта. А  у  нас? Во
лейбол —  во дворе, футбол
—  по телевизору, шахматы
— для усталого ума. Деся
тилетиями эта триада за 
редкими исключениями оли> 
цетворяла в советском об
ществе все многоцветье боль
шого понятия —  «спорт». 
И только в последние годы 
мы узнали о еще вчера не 
ведомых, экзотических ви
дах, как —■ каратэ, уш у, та
эквондо.

Пожалуй, популярней всех 
в системе нетрадиционных 
видов единоборств —  таэк
вондо (И Т Ф ), исповедующее 
неконтактные приемы веде
ния поединков. Здесь глав
ное внимание —  комплексу 
упражнений, способствую
щих гармоническому развIV 
тию молодого человека.

Несколько дней назад во 
Дворце спорта «Алпамыш> 
(бывший «Юбилейный») про
ходил второй чемпионат У з
бекистана по таэквондо 
(И ТФ ). Трибуны, последнее 
время пустующие даже во 
время крупных международ
ных турниров, на этот раз 
были з1аполнены до отказа.

С Р Е Д И  победителей —  
знакомые имена. По словам 
главного секретаря соревно
ваний, технического директо
ра Центра таэквондо (И ТФ ) 
Республики Узбекистан Ф ар
хада Халилова, этого сле
довало ожидать. В  сентяб
ре в Пхеньяне состоится 
чемпионат мира. И на со
ревнованиях в «Алпамыше» 
происходил не только отбор 
в сборную Узбекистана. Они 
стали генеральной репети
цией к мировому первенст
ву. Поэтому сильнейшие 
мастера стремились пока
зать все, что знают и уме
ют.

Самым увлекательным 
был, пожалуй, спор за по
беду в весовой категории 
до 71 кг. В  финале после 
уверенных побед над Юга- 
ем и Майнусовым встре
тились Б а т !^  Меметов и 
Александр Теи. Фаворитом 
был. конечно, Батыр. Он 
два года назад завоевал 
бронзовую медаль чемпио
ната мира, в прошлом году 
—  стал победителем чем
пионата Европы. У  Тена 
нет пока таких титулов. Но, 
судя По всему, Александр  
уже догнал соперника по 
уровню мастерства. Он име
ет отличную технику и спо
собен проводить ; приемы, 
не сбавляя темпа. - А  это —  
главный признак мастерст
ва. Не верьте бойцам, кото
рые эффектные приемы 
разбавляют долгими пауза
ми. Это —  халтура! Финал 
в весе до 71 кг проходил 
при нарастающем темпе, до 
последней секунды он дер
жал .трибуны в напряже
нии. После долгих дебатов 
судьи победителем назвали 
Меметова. Но и у  Тена сох
раняется шанс на осеннюю 
поездку в Пхеньян.эездку в Пхеньян.

ПОД С Т А Т Ь  лидеру сбор
ной Ташкента выступили его 
товарищи по команде. Толь
ко в весе до 54 кг в ма- 
соги (личных поединках) 
выиграл Камиль Джумаев 
из Бухары. в остальных 
весовых категориях побеж
дали ташкентцы. В  масоги 

'  Камиль Абдуллаев (до 
вЭ кг), Виктор Николаев 
(до 80 кг), в тыли (де
монстрация базовой техни
ки) -  Насреддин Талипов

(первый дан), Юрий Пяк 
(второй дан), Батыр Меме
тов (третий дан). В  чем
пионате республики среди 
женщин лауреатами стали  
шесть спортсменок на Таш 
кента: Ирина Тен (до 52  
кг), Фарида Муракаева (до 
58 кг), Елена Ким (до 63  
кг), Ольга Ким (до 70 кг) 
- -  в масоги; Ольга Хан  
(первый дан), Анна Ким  
(второй дан) —  в тыли.

Б Е С К О Н Т А К Т Н О Е  та
эквондо в исполнении нас
тоящих мастеров —  зрели
ще совершенно фантастичес
кое. Но пусть не обольща
ются дилетанты. Это не фо
кусы и не театрализован
ное представление, а очень 
серьезная вещь. В  соревно
ваниях по специальной тех
нике атлеты взлетали вверх 
и разбивали вдребезги мас
сивную доску, закреплен
ную на высоте под три мет
ра. Поэтому в центре столь 
серьезно относятся к систе
ме безопасности и контро
ля.

Соревнования в «Алпа- 
мыше» не обошлись без 
сюрпризов. В  гости к нашим 
таэквондистам приехал чем
пион С Ш А  Махабир Форли. 
Он отметил превосходную 
подготовку наших масте
ров. По словам Форди, 
команда Узбекистана впол
не может рассчитывать на 
большой успех в чемпиона
те мира.

Сейчас кандидаты в сбор
ную республики ведут ин
тенсивные тренировки —  на 
«Пахтакоре» и в спортив
ном зале Юридического 
института. Впереди главный 
сбор ~  в горах Чимгана. 
Готовят команду инструк
тор международной катего
рии, обладатель четвертого 
дана Эдуард Ли и Генна
дий Хан, который ранее за
нимался с  юношами.

Б Е С Е Д А  В  Центре раз
вития таэквондо (И ТФ ) Рес
публики Узбекистан про
должилась с вопроса в 
упор:

—  Казалось бы, контакт
ные единоборства гораздо 
лучше подходят для мас
совости. Там ведь все на 
виду: удар-ответ, нокаут...
А  молодое поколение, су
дя по всему, выбирает ваш 
вид единоборств. Почему?

—  Возможно, потому, что 
сегодня уже можно отли
чить подделку от настояще
го искусства. —  говорит 
генеральный директор цент
ра Вольмир Лигай. —  Ка- 
честно работы нашего цент
ра признано в мире таэк
вондо. Бойцы из Ташкента, 
из других городов респуб
лики очень удачно сража
ются в крупнейших между
народных турнирах. А  это 
ведь что-то значит! Согла
ситесь. в мировом, европей
ском первенстве договорные 
ревультаты исключены.

Думаю, мы имеем право 
гордиться нашими чемпио
нами. Зрители, собиравшие-

щей. Но, к

ся в дни республиканского 
чемпионата во Дворце спор
та, наблюдавшие калейдос
коп приемов в исполнении 
чемпиона страны Батыра 
1Меметова и его товарищей, 
видели: это не ловкая под
делка —  подлинное мастер
ство.

В Ц Е Н Т Р Е  не противо
поставляют себя другим 
школам восточных едино
борств, которые действуют 
в республике. Искренне ува
жают труд своих товари-

П Е Р Е М Е Н Ы  в жизни об
щества предполагают нес
покойный фон в судьбах 
подрастающего поколения. 
Юношеский досуг —  есть  
именно та сфера нашей жиз
ни, которая не терпит пус
тоты. Закроются центр на 
Пролетарской, 31 и подоб
ные ему серьезные, дейст
вующие в рамках государст
венных законов организации, 
и завтра, как грибы, вы
растут подпольные школы 
экзотических видов едино
борств. А  ведь контролиро
вать такие секции практи
чески невозможно.

Инструкторами в них ча
ще всего становятся недоуч
ки - -  без дипломов и, что 
еще серьезнее! —  без нрав
ственных устоев. Такие 
«умельцы», конечно, гото
вы предоставить свои зна
ния и умение темным дель
цам, которые строят свою 
выгоду на спросе и пред
ложении По ту сторону за
кона.

Мне понравилось, как 
живут и трудятся в Центре 
таэквондо (И ТФ ) Респуб
лики Узбекистан. Здесь нет 
секретов. Все —  на виду! 
Вольмир Лигай, Ф уркат Х а 
лилов, их товарищи, их 
ученики воспитывают креп
ких, надежных, отважных 
парней. Хочу пожелать им 
успехов!

Известно, как резко в пос
леднее время выросла стои
мость подписки на газеты  
и журналы. Скачок цен осо
бенно больно ударил по 
пенсионерам. А  ведь извест
но, как тяжко нашим ста
рикам остаться без привыч
ной газеты. Понимая эти 
обстоятельства, в Центре 
таэквондо (И ТФ ) Республи 
кн Узбекистан передали на 
благотворительные цели де
сять тысяч рублей. По ре. 
комендации Ташкентского  
городского совета ветера
нов войны и труда, прове 
дена подписка по конкрет
ным адресам более чем на 
восемьдесят экземпляров 
«Народного слова».

Спасибо за доброе дело! 
Ведь в наше время, слож
ное и противоречивое, со
вершенно необходима жи
вая, конкретная помощь 
тем, кто особенно нуждает
ся в поддержке.

В . ВО Л О Д И Н .

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ОТКУДА

ШТАНИШКИ?
Р«эны* то |в р о | «4а 22 ты- 

рубпшй — «стастшанно, 
по рьточн|>1м ценам ~  

обнаружили сотруднтси ми

лиции ■ дом* нигд* н* рабо
тающего житаля Арнасайс- 
кото района. «Для с«бя
прмлас», — ,н« моргну! гла
зом, уяарял он прадставит*- 
л«й яласти.

А поаодем для обыска, 
кстати сквзатк, послужило 
•го 1ад»рж9ни* я саязи с 
систвматичаским занятием

спекуляцией. Был, что назы- 
■аатся смачен за руку г>ри 
продаже — не по государ- 
стяениым, разум*ется, ценам 
— предм«то| женской одеж
ды. Следстяию првдст0*1т аы- 
яснить, среди про'чего, и ис
точники снабжения спеку-

дафицитным

Летопись Узбекистана

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО
.. первый русский торговый караван в Ташкент был от

правлен в 1739 году из Оренбурга. Караваи сопровожда- 
М илл” ^ ”«Д.п°1?й” по “ '̂^ •̂^ьником ко то^ й  был поручик

Та
---- - папалопилим КОТОрОИ ОЫЛ ПОрУЧШ

Миллер, который дал первое подробное описание Таш  
кента.

сожалению.
слишком много вокруг отк
ровенной халтуры. Потому 

и рады, что молодежь начи
нает четче разбираться в 
серьезном деле.

Что ж, пусть люди учат
ся отличать, по дальневос
точной поговорке, рыбий 
глаз от жемчуга. Это  неп
росто, но вполне воз.можно, 
Главное, чтобы не мешали 
нормально работать клубам  
на местах. Между тем, по 
словам Вольмира Лигая, в 
некоторых областях центры  
таэквондо (И ТФ ) находятся 
под постоянным прессин
гом местной власти. А  ведь 
еще весной в них повсемест
но была проведена строгая 
инвентаризация. В  хокимия- 
ты представлены точные 
сведения —  о дислокации, 
количестве занимающихся, 
образцы дипломов инструк
торов, Даже банковские рек
визиты. Видимо, кому-то 
кажется, что легче просто 
закрыть, запретить клубы  
восточных единоборств. Мне 
кажется, это может принес
ти результаты совершенно 
противоположные.

...впервые книжная продукция Узбекистана получила 
высокую оценку на международном смотре в 1971 году 
Н а Всемирной выставке’ книжного искусства в Лейпциге 
альбом с 96  миниатюрами к «Бабурнаме» —  рукописи 
мемуаров ученого, поэта, государственного деятеля Захи-

рнДдина Мухаммада Бабура, удостоен серебряной медали. 
Альбом бь;л подготовлен к изданию сотрудниками Музея 
лнтер^ уры  имени А . Навои и был выпущен издательст
вом «Фан».

...первый; в Средней Азии кислородный завод был п у
щен в Ташкенте 14 мая 1932 года.

...первый в Средней Азии исследовательский атомный 
реактор вошел в строй в городке Улугбек под Ташкентом  
10 сентября 1959 года.

...первый мощный газовый фонтан на плато Устю рт 
ударил из скважины № 1 22 января 1963 года. Было от
крыто новое перспективное месторождение газа.

...перв1ам лауреатом Международной премии имени 
Абу Али Иби Сино, учрежденной в 1981 году общест
венными организациями, учреждениями науки и культу
ры Советского Союза, ряда государств Азии и Африки, 
является Институт востоковедения А Н  Республики Узбе
кистан.

Собрал и составил В . Т Ю Р И К О В .

я ш к  П Р А К Ш У М  Р А З Г О Б О Р Н О й речи
АССАЛОМУ АЛЕЙКУЛ^-МИР ВАМ1 

УРОК ШЕСТНАДЦАТЫЙ
Имя числительное —  Сон
Имена числительные, в 

I зависимости от того, что

они обозначают —  количес

тво или порядок предметов 

I при счете, в современном уз- 

I бекском языке делятся на

Бир —  один 
Икки —  два 
Уч —  три 
ТУрт —  четыре 
Беш пять 
Олти —  шесть 
Е тти  —  семь 
Саккиз —  восемь 
Тучниз —  девять

В  сложных числительных 
I единицы высшего порядка 
[предшествуют единицам низ- 
I шего порядка:

И  —  Ун бир

Л У Р А Т
Патта
Касса
Кутиш
Юкхона,
диган хона
1^айси?
Начон?
Келади
Канча вачт?

юк са^лана-

количественные и порядко
вые.

Количественные числи
тельные —  Саноц сонлар

Следующие количествен

ные числительные имеют 

самостоятельное значение:

йигирма —  двадцать 
уттиз —  тридцать 
чирч —  сорок 
эллик —  пятьдесят 
олтмиш —  шестьдесят 
етмиш —  семьдесят 
саксон восемьдесят 
т^^цсон —  девяносто 
юз —  сто 
минг —  тысяча

19 —  Ун тУччиз 
125 бир юз йигирма 

беш
1917 —  бир минг тУччиз 

юз Ун етти

С Л О В А Р Ь
билет
касса
ожидание

камера хранения
какой?
когда?
приходит
сколько времени?

Юради
Кайси йУлдан? 
Беринг
Пастки, ючори Урин 
Патта кассалари 
Шаэ^арга чичиш 
Кутиш  зали

С У ^ Б А Т

Бухорога (Москвага) чай- 
си поездлар боради?

5 (бешинчи) поезд чачон 
кетади?

Тошкентгача (Москвагача) 
поезд чанча вачт юради?

5 (бешинчи) поезд чайси 
йулдан кетади (жУнайди)?

6  (олтинчи) поезд чайси 
йулга келади?
Самарчандгача иккита патта 
беринг.

Менга пастки Уриндан 
беринг.

Биринчи дарчадан.
Менинг номимга хат бор- 

ми?
Паспортингизни беринг-чи.
Сизнинг номингизга хат 

бор.
Мен телеграмма . юбор- 

моччи эдим.
Оддийми?

Шошилинчми?

Телеграф бланкасини тУл-
диринг.

Занятия ведет кандидат 
филологических наук, до
цент Саядамин МУСА- 
ХОДЖАЕВ

идет (ходит) 
с какого пути? 
дайте
нижнее, верхнее место 
билетные кассы  
выход в город 
зал ожидания

Б Е С Е Д А

Какие поезда идут до Б у  
хары (Москвы)?

Когда отходит поезд ЛК> 5? 
Сколько времени (сколько 
часов) идет поезд до Таш 
кента (до Москвы)?
С  какого пути отходит 
поезд №  5?
На какой путь прибывает 
поезд №  6?
Дайте два билета до С а
марканда.

Дайте мне нижнее место. 
В  первом окне.
Есть  ли письмо на мое 
имя?
Ваш паспорт, пожалуйста.

Н а ваше имя есть письмо. 
Я  хотел бы послать теле
грамму.
Простую?

Срочную?

Заполните телеграфный 
бланк.

Постфактум

МАЛИНИН 
В ТАШКЕНТЕ

Ташкентцев ничем не на
пугаешь. «Комсомолка» ин
формировала ■ мае' однажды, 
как зрители одного из рус
ских городов, испугавшись 
дорогих билетов, проигнори
ровали концерты Александ
ра Малинина. Певцу приш
лось уехать ни с чем. Наши 
зрители себе такого не поз
волили —  отпустить Мали
нина! Билеты от 100 до 60» 
рублей каждый были прак
тически проданы на все 
концерты. Заметим, что во 
многом помогали администра
ции крупных предприятий, 
оплатившие от 50 и выше 
процентов стоимости.

Концерты Малинина были 
первыми «дорогими» кон
цертами во Дворце Дружбы 
народов. , Эксперименты с 
ценообразованием удались. 
Но будет ли это оэначать, 
что рынок готовит любите
лям эстрады экзамены на 
выживаемость.

Ну а теперь о высоком. 
Малинина мы любим, и после 
концерта особенно; обая
тельный, в меру разговорчи
вый, он приехал без вертя
щихся девочек, начесанных 
мальчиков, даже без цыган 
из своей новой программы. 
Только с превосходным гита
ристом Сергеем Цирисом. И 
пел песни, романсы, балла
ды —  глубокие, лихие, за
душевные, к которым посте
пенно уходил еще работая 
в группе Стаса Намина. И. 
очень разновозрастной зал 
был покорен артистом. Осо
бенно те из зрителей, у кого 
когда-то болела или пела 
душа. Малинин может зат
рагивать самые далекие ее 
струны. И не только у сен
тиментальных женщин. Цве
ты Малинину дарили и 
мужчины. Так он всем нра
вится. Да и мы, зрители, 
должны были очень понра
виться певцу.

Л . Ю Р Ь Е В А .

лянта това
ром.

|Увнмформ|.

Нередко гак случается, что людей разных профессий, жи- 
I вущих вдалеке друг от друга, соединяет один общий инте 
рес. Для Ляли Гатнной-Вяэояой и Софии Басырояой таким 
интересом стала любовь к музыке и пению.

Ляля работает маляром-отдепочником ■ ПМИ Узбекбрля 
шу, а София — ревизор-контропер объединения «Ташгор- 

1пасстранс». Обе они яыступают я самодеятельном ансамбле 
I мТвпрстанп.

НА СНИМКЕ; Л. Гатина-Вяэояа и С| Басырова во воемя 
I концерта.

Фото М. МАХМУТОВА.

П риступила к оказанию  услуг 
по к уп л е-п р одаж е недвиж имости.
(квартиры кооперативные и приватизи
рованные, участки со строением, дачи), 
а также по сдаче жилья в аренду на 
длительный срок.

» т т / А к Ш А \ п п ш

предлагает сделку
по покупке сигарет "МАЛЬБОРО" в 
твердой упаковке, производства США, 
по и,ене 54  рубля. Минимальная партия, 
5  миллионов пачек.
П осредн иков п роси м  н е  обращ аться .

®  Т елеф он для справок: 35-31-47
И  Адрес: г.Ташкент, 

ул. АмйрТемура, 24 
/бывшая Энгельса/

'смотрите

СРЕДА
и  ИЮНЯ
У.*ТВ I

)в.00 а>утбол, Нациолалк- 
иый чемпионат Узбмтста- 
иа. Высшая лига. «Пахтакор- 
/9» «Согдиана» (Джизак). 
Тренсляция со стадиона 
«Трудояыа реэераы». В лере.

сегодня вечером
рьме —-«Наштар». Сатнри- 
ческии кииожурнал. 19,50 
«Уэбекистон» (рус,). 20.10 
Мелодии на гиджаке испол
няет Улмас Расулоя, гО.ЗО «Уз 
бекистон., 20.55 Коммерчес- 

21,00 «Узбенте- 
лефилкм» предста*ляет:

Филкма «Голубод 
• •  Хон Феруз». Встреча с

22.30 Уктам Усманоя, *Гир-

доб». Видеофилкм. 3-я часть.
23.40 Программа передач.

УзТВ II

ПОКАЗЫВАЕТ 
СТУДИЯ «ТОШКЕНТ»

18,30 «Уолт Днсней пред- 
стааляет...» Программа мульт- 

19.20 «Спри«т».
19.40 «Мастерская». К. Дуст- 
му»амедо«в, 20.35 «Супер- 
спорт». 21,15 «Где ты. моя 
Зульфия», Художестяениый 
филкм.

ОРБИТА IV 

I КАПАЛ 

«ОСТАНКИНО»
18.00 Премьера теле- 

яизионного многосерийного

художастявнного филкма «Во 
гатые тоже плачут». 18.45 «Я 
был счастлияым челоаеком...». 
А. Д. Попоя 19,45 Спокойной 
ночи, малыши! 20.00 Новости. 
20.20 Программа передач. 
20.25 «КТВ-1 и канал Франс ин- 
териасиомалк» представляют; 
премквра телевизионного мно
госерийного художественного 
фильма «400 проделок Вир 
жиниик, 2-я серия. 21.20 «Порт 
рет на фоне». Ж. Желев. 22.00 
«Фермер-92». Междуиародиый 
фестиваль каитри- и фолк му
зыки, 22.50 «Малыш». Доку
ментальный филкм. 23.00 Но
вости. 23.55 Программа пере
дач. 23.40 «Любовь с первого 
взгляда». День 2-й. 00.20 «Мно
го музыки».

ДУБЛЬ IV 

КАНАЛ «РОССИЯ»

18.10 «Версия». 18.25 «Оппо 
зиция», 19,05 «СуДки», 
Телевизионный цикл о Кон
ституционном суде Рос 
сии. 19.15 «Экспоцентр» 
представляет,,. 19,20 «Праздник 
каждый денк», 19,30 Телеигра 
«Лого». 20.00 Веск мир — 
театр. «Соло!.. Е. Урбанский 
и Д. Ританберг. 20,40 Неиз
вестная Россия. «Укрепленные 
города», 21.00 Вести. 21.20 
«Кто «ОзяинГ» Тюменский ре 
портаж. 21.45 Теннис, Уимбл
донский турнир. 22.40 «Бал 
полнолуния». Концертная про
грамма. 23.35 Реклама. 23.40

Спортивная карусель. «Шяе- 
цив 92».

ПОКАЗЫВАЕТ 

АЛМА-АТА 

ГПО 40-ДЕЦИМ. 

КАНАЛУ)

18.00 Документальный фильм. 
Реклама. 18.20 Концерт, 
18.50 «Могу рассказать сказ 
ку». 19.00 «Казахстан». 19.40 
Программа. 19,45 «Шежире». 
20.25 На сессии Верховного 
Совета Республики Казахстан 
(каз., рус.). 21.05 Концерт ан
самбля народных инструмен
тов им. Т. Таттимбекова Егин 
дибулакского района Караган
динской области.

М И Н И С Т Е Р С Т В О  ВЫ СШ ЕГО И С РЕ Д Н Е ГО  

С П Е Ц И А Л Ь Н О Г О  О Б Р А З О В А Н И Я  

РЕ С П УБ Л И К И  УЗБЕКИ СТАН  

ТА Ш К Е Н Т С К И Й  АВТОМ ОБИЛ ЬНО-  

Д О Р О Ж Н Ы Й  ИНСТИТУТ 

27 ИЮ НЯ  1992 ГОДА П Р О В О Д И Т  Д Е Н Ь  

«ОТКРЫ ТЫ Х Д В Е Р Е Й »

I) 1000 по Днорцр кулк ргл ТА Д И .
Наш адрес; Ташкент, уя. Пролетерсиая, 10.
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